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Потребительский рынок 
в I квартале 2024 года

Структура формирования оборота розничной 
торговли

Оборот общественного питания

29,3%

29,3%23,2%

18,2%

Коммерческие 
предприятия

Малые 
предприятия

Индивидуальные 
предприниматели

Микропредприятия
предприятия

5,7%
3,6%

2,5%

в % к итогу

24,8
млрд рублей

104,4%
к I кварталу 2023 г.*

Оборот оптовой торговли

200,2
млрд рублей

102,2%
в % к I кварталу 2023 г.*

Продажа организациями оптовой торговли отдельных видов 
продовольственных товаров, тыс. тонн

9,8

1,0

4,9 5,0
6,3

0,4

6,9

0,9
2,6

5,2
3,8

0,6

Мясо и мясо 
птицы

Кондитерские 
изделия

Масло 
сливочное Сыр Сахар Соль

I квартал 2023 I квартал 2022 
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Савва МАМОНТОВ

«Это май–баловник, это 
м а й – ч а р од е й  в е е т 
свежим своим опаха-

лом», — писал некогда русский 
поэт–романтик Константин Фофа-
нов. И про нынешний май в Смо-
ленске попал в самую точку! 

Более свежего «опахала» у по-
следнего месяца весны давно уже 
не припомнить. Заморозки, холод-
ные дожди, порывистые ветры, пе-
реходящие в ураганы, временами 
даже снег. Но что все эти пустяки 
по сравнению с огромным коли-
чеством важных, памятных, даже 
судьбоносных событий, коими 
было наполнено начало этого мая.

Помимо традиционных уже Дня 
весны и труда и продолжительных 
выходных, за ними в хронологиче-
ском порядке последовали Свет-
лое Христово Воскресенье, ина-
угурация президента Владимира 
Путина, День Победы. Да и обнов-
ленный состав правительства Рос-
сии, внесенный на рассмотрение 
главой государства, тоже может в 
будущем сыграть немалую роль в 
развитии событий как внутри стра-
ны, так и на международной арене.

Поскольку светские и церков-
ные праздники следовали один 
за другим, то поздравляли с ними 
смолян руководители разных уров-

ней власти много и часто. Губер-
натор Василий Анохин поздравил 
смолян с Днем весны и труда. Он 
напомнил, что в основе праздни-
ка — уважение к людям труда. 
Всем, кто вносит личный вклад в 
развитие общества, страны, реги-
она, своего коллектива.

«Наша область богата трудо-
выми династиями врачей, учи-
телей, рабочих, военных — людей 
самых разных профессий. Все они 
нашли своё призвание и стали 
настоящими мастерами своего 
дела», — констатировал Анохин.

Губернатор рассказал о Светла-
не Владимировне Игнатенковой — 

«И все–таки, и все–таки, 

и все–таки мы победили»
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учителе в пятом поколении. Уже 35 
лет она преподаёт в Синьковской 
школе Смоленского района. Своё 
начало педагогическая династия 
берёт в 1897 году. Её основатель — 
Петр Александрович Белькович — 
более 50 лет преподавал русский 
язык и литературу, большую часть 
времени роработал в этой же шко-
ле. Здесь преподавали бабушка, 
дедушка и родители Светланы Вла-
димировны. В семье педагогами 
стали 17 человек, а общий стаж 
работы династии — почти 530 лет.

«Это лишь один из очень мно-
гих примеров трудовой славы на-
шего региона. Особая признатель-
ность — ветеранам! У них мы 
учимся жизни, умению работать 
«с огоньком», не падать духом 
и добиваться поставленных це-
лей», — уточнил Василий Анохин, 
напомнив фразу Леонардо да Вин-
чи «Счастье достается тому, кто 
много трудится» и пожелал смо-
лянам счастья.

Через четыре дня, поздравляя 
смолян с Пасхой, глава региона 

был менее многословен. Вместе с 
женой и сотнями смолян он встре-
тил Христово Воскресение в Успен-
ском соборе.

«С праздником Светлой Пасхи! 
Добра, счастья, благополучия. 
Христос Воскресе!» — пожелал 
Анохин.

В этот же светлый день с пас-
хальным посланием клиру, мо-
нашествующим и мирянам Смо-
ленской епархии РПЦ обратился 
митрополит Исидор. «Пусть упо-
вание на наше возвращение в От-
ечество Небесное, твердая вера во 
благой Промысл Божий, доверие и 
любовь к Спасителю ярким светом 
озаряют нашу жизнь. Будем пом-
нить, что Бог есть Свет и нет в 
Нём никакой тьмы. Что в этом 
Божественном Нетленном Свете 
меркнут все трудности и невзго-
ды, печали и горести, окружающие 
нас. Только бы нам не забыть об 
этом Свете, сохранить его в серд-
цах наших и в эти святые дни, и в 
каждом дне нашей жизни», — го-
ворилось в его послании.

И все–таки, при нашем безус-
ловном уважении к этому свет-
лому празднику, подробнее оста-
новимся на следующих двух важ-
ных событиях из жизни региона 
и России.

«Беречь Россию, 
служить народу»

Сколько бы ни твердили наши за-
клятые «партнеры» о том, что на-
шего президента они «не замеча-
ют», презирают, игнорируют, не 
легитимизируют, ненавидят, клей-
мят, отдают под суд, а все равно — 
каждое его не только действие, не 
только слово, но и простое движе-
ние, кивок головы, улыбка или ус-
мешка вызывает у них реакцию за-
вороженности бандерлогов перед 
всемогущим Каа. 

Все это говорит об одном: Вла-
димир Путин для них не только 
безусловный мировой лидер, но и 
их возможный скорый прокурор.

Так было и с инаугурацией наше-
го президента. Казалось бы, принес 
человек присягу своему государ-
ству, произнес пару слов от себя. 
Но вот эти «пара слов от себя» снова 
вызвала смертельную испарину на 
разных частях тела и у Макрона, и 
у Шольца, не говоря уже про раз-
личных евровоительниц женского 
пола. Практически нелегитимный 
уже «предводитель команчей» со-
предельного квазигосударства по 
привычке впал в истерику.

Российские политики, в том 
числе и смоленские, массово при-
сутствующие на этом важнейшем 
для страны мероприятии, были 
настроены не на какое–то экстра 
выражение чувств, а по–рабоче-
му. Потому мыслили после инау-
гурации трезво и выражали свои 
мысли здраво.



5№5 // 20 мая

рейтинг событий

«Наш национальный лидер Вла-
димир Владимирович Путин всту-
пил сегодня в должность президен-
та Российской Федерации. 

Смоляне вместе со всей страной 
поддержали главу государства, 
стабильное и уверенное будущее, 
курс развития на благо страны и 
всех ее граждан.

Владимир Владимирович ска-
зал: «Мы единый и великий народ 
и вместе преодолеем все преграды, 
воплотим в жизнь всё задуман-
ное. Вместе победим!» Уверены, 
с нашим президентом мы обяза-
тельно достигнем поставленных 
целей!», — прокомментировал 
событие Василий Анохин.

Лидер смоленских единороссов, 
председатель Смоленской област-
ной Думы Игорь Ляхов, коммен-
тируя инаугурацию, отметил, что 
она играет важную «символиче-
скую и объединяющую роль, де-
монстрируют преданность Главы 
государства нашей Родине и го-
товность служить ее многонаци-
ональному народу». Кроме того, 
церемония позволяет россиянам 
ощутить «причастность к судьбе 
Отечества, к его настоящему и 
будущему»:

«В это тревожное переломное 
время крайне важно чувствовать 
нашу сплоченность, готовность 
сообща вести Россию вперед, улуч-
шать ключевые сферы жизни обще-
ства и отвечать на любые угрозы 
нашему суверенитету и безопас-
ности. И именно на это направлен 
политический курс, успешно реали-
зуемый Владимиром Владимирови-
чем Путиным», — отметил Ляхов.

Присутствовал на церемонии 
инаугурации и ректор СмолГУ Ми-
хаил Артеменков.

 «Это событие символизирует 
новый этап становления стра-
ны, — подчеркнул он. — Се-

годня Россия вступает на путь 
интенсивного развития, о ко-
тором говорил президент в по-
слании–2024. Поддержка семей и 
социальной сферы, развитие ре-
гионов, улучшение транспортной 
инфраструктуры, модернизация 
производства, научные достиже-
ния и поддержка молодежи — все 
эти приоритеты, определенные 
Владимиром Владимировичем, 
уже отражены в государствен-
ных решениях.

Для меня было большой честью 
и ответственностью являться 
доверенным лицом и представ-
лять интересы президента в Смо-
ленской области. Уверен, что нас 
ждут дальнейшие успехи и новые 
возможности в будущем!»

А депутат Госдумы от Смолен-
ской области Артем Туров отме-
тил следующее: «Владимир Путин, 
выступая сегодня в Кремлёвском 
дворце, сказал: «Мы будем стро-
ить вместе с нашими союзниками 
и партнёрами на Евразийском про-
странстве многополярный, спра-
ведливый мир». Я уверен: Россия 

сделает всё возможное для этого 
под руководством нашего прези-
дента».

От себя добавим, что Владимир 
Путин — человек, который всегда 
(повторимся, всегда) достигает 
поставленных целей. Иногда это у 
него получается быстрее, иногда 
требует намного больше времени, 
чем, быть может, он сам рассчиты-
вал. Но свои решения он исполня-
ет всегда. Видимо, не хуже нашего 
зная об этом, и впадают в транс за-
падные лидеры. 

Одним из первых решений пре-
зидента Путина после официаль-
ного вступления в должность стало 
назначение Михаила Мишустина 
на должность главы правитель-
ства. С чем премьер–министра 
поздравил Василий Анохин, отме-
тив, что за предыдущие четыре с 
половиной года под руководством 
Михаила Мишустина российским 
правительством решено множе-
ство ключевых вопросов. Они 
способствовали развитию госу-
дарства, укреплению экономики, 
социальной сферы.
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«И сегодняшнее решение — это 
свидетельство доверия и призна-
ние высоких результатов труда. 
Мы благодарны за пристальное 
внимание к вопросам социально–
экономического развития Смо-
ленской области. Уверен, что и в 
дальнейшем наше взаимодействие 
с правительством России будет 
способствовать достижению по-
ставленных президентом стра-
тегических задач», — подчеркнул 
Анохин.

День Победы!

А через день после инаугурации 
грянул День Победы. Наши быв-
шие союзники по антигитлеров-
ской коалиции все годы, про-
шедшие после окончания Второй 
мировой войны отмечали эту по-
беду, как всегда, с лицемерной ра-
достью и фальшивыми улыбками 
на лицах. 

Но вот наши бывшие соседи по 
великой стране — СССР, которые 
отвергли наше общее всенародное 
ликование в этот день, вот им–то 

каково?! Предавать память дедов 
и отцов, отрекаться от их великих 
дел — значит самих себя обрекать 
на такое же отречение своих детей 
и внуков. Впрочем, Бог им судья.

А у нас все было празднично, 
торжественно и, в то же время, 
очень по родному и близкому. Еще 
накануне, 6 мая, Василий Анохин 
принял участие в торжественном 
зажжении Вечного огня памяти в 
Хиславичах. Раньше пламя горело 
только в памятные дни, а теперь 
мемориал подключён к сетево-
му природному газу. Здесь в двух 
братских могилах покоятся погиб-
шие в боях с фашистами бойцы и 
командиры 393–го артиллерийско-
го миномётного батальона, 43–го 
гвардейского танкового полка и 
435–го медсанбата.

«Хиславичский район почти 26 
месяцев находился в оккупации. 
Из 5000 жителей посёлка до ос-
вобождения дожили меньше 2000 
человек. По решению президента 
России Владимира Владимирови-
ча Путина с 2022 года к сетевому 
природному газу мемориальные 
комплексы подключаются по всей 

стране. При этом все поставки 
газа осуществляются безвозмезд-
но», — отметил Василий Анохин.

А непосредственно в День По-
беды мероприятия в Смоленске 
прошли по заранее намеченному 
плану. В центре города состоялся 
парад и торжественный митинг. 
Местами их проведения стали, со-
ответственно, площадь Ленина и 
площадка у Вечного огня в сквере 
Памяти героев. Парад организова-
ли военные Смоленского гарнизо-
на, показав современную боевую 
технику, в том числе задейство-
ванную в спецоперации. 

После мероприятия продолжи-
лись в памятном для всех жителей 
региона месте. Перед собравши-
мися выступили губернатор Ва-
силий Анохин, спикер областной 
думы Игорь Ляхов, митрополит 
Смоленский и Дорогобужский 
Исидор, председатель областной 
общественной организации вете-
ранов Виталий Вовченко.

Они вместе с гражданами возло-
жили цветы и венки к мемориалу, 
а также к бюсту земляка, знаме-
носца Победы Михаила Егорова. 
Там же Василий Анохин вручил 
медаль «Золотая Звезда» семье по-
гибшего на СВО смолянина Андрея 
Блохина.

В нынешнем году акция «Бес-
смертный полк» состоялась в он-
лайн формате, что не помешало 
присоединиться к ней многим ты-
сячам смолян. Принял в ней уча-
стие и смоленский губернатор. Он 
рассказал о своём прадеде — Сер-
гее Богачёве, который был участ-
ником Великой Отечественной 
войны и ушёл на фронт рядовым 
красноармейцем 7 июля 1941 года.

«На единственной сохранившей-
ся фотографии — дедушка моей 
мамы, мой прадед Сергей Василье-
вич Богачёв. Лицо волевого, реши-
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тельного человека с умным и про-
ницательным взглядом. До меня 
дошли воспоминания о том, что 
он, ровесник XX века, был очень от-
ветственным и работящим — всю 
мебель в доме сделал своими рука-
ми, а в колхозе заведовал молочной 
фермой. Люди его уважали за чест-
ность и порядочность», — расска-
зал Василий Анохин.

К сожалению, домой к жене с пя-
тью детьми ему вернуться не уда-
лось, он пропал без вести в марте 
1943 года.

Коротко о главном

Минцифры РФ подвело итоги 
работы субъектов страны в соци-
альных сетях за первый квартал 
текущего года, включив Смолен-
скую область в пятёрку лучших. 
Рейтинг показывает, насколько 
эффективно органы власти и ор-
ганизации в регионах ведут госу-
дарственные паблики (их общая 
аудитория — более 50 миллионов 
россиян) и обеспечивают доступ 
к информации о своей деятель-
ности. Основное внимание в рей-
тинге уделяется качеству разме-
щаемых в ресурсах публикаций и 
отклику аудитории.

Мэр Смоленска Александр Но-
виков совместно с представите-
лями прокуратуры и службы су-
дебных приставов принял меры 
по закрытию в Смоленске здания 
экс–кинотеатра «Октябрь» и от-
ключению его от электроснаб-
жения.

По решению суда деятельность 
ОАО, а именно, ранее действую-
щих в нём торговых точек, пре-
кращена. Здание опечатано. Его 
состояние несет угрозу здоровью и 
жизни посетителей, уточнил смо-
ленский градоначальник.

«Кроме того, выявлено, что ре-
ализуемая здесь торговля не явля-
ется в полной мере законной — 
это касается заключенных дого-
воров аренды и субаренды помеще-
ния», — сообщил Новиков.

Он также анонсировал планы 
по приведению здания в порядок 
и возобновлению деятельности 
«Октября» в качестве объекта куль-
туры, которым он и являлся ранее. 
Это решение принято совместно с 
правительством Смоленской об-
ласти, и в самое ближайшее время 
городские власти приступят к его 
реализации.

На Смоленщине продолжают 
увековечивать память о наших 
земляках, геройски павших за 
Родину в ходе проведения СВО. 
В Смоленском районе Смоленской 
области открыли мемориальную 
доску в память о Владиславе Ан-
дрееве, погибшем при исполнении 
служебного долга.

В 2014 году Владислав окон-
чил Гнёздовскую среднюю шко-
лу. Он был командиром первой 
зенитной ракетной батареи вто-
рого зенитного ракетного диви-

зиона 38–й зенитной ракетной 
бригады.

А в Вязьма–Брянской средней 
школе Смоленской области по-
явилась новая «Парта Героя» — в 
честь земляка Сергея Чигилейчи-
ка, героически погибшего в ходе 
специальной военной операции. 
Сергей был лётчиком–штурманом 
вертолёта МИ–8. 

В Смоленске на месте утрачен-
ных башен крепостной стены 
устанавливают стелы с барелье-
фами. Первая миниатюра уже по-
явилась в сквере Памяти Героев. 
Вторая установлена на соответству-
ющем участке у Шеинова бастиона.

«Ещё пять новых арт–объек-
тов, разработанных в рамках тур-
кода, в ближайшее время устано-
вят в сквере Теркина и в Лопатин-
ском саду», — рассказали в мэрии 
Смоленска.

Бронзовые миниатюры башен 
размещаются на гранитных по-
стаментах, каждый из которых 
снабжен бронзовым тактильным 
барельефом.

И да, в Смоленске наконец–то 
потеплело. 



8 №5 // 20 мая8

смоленский народный собор

Красной нитью через резо-
люцию февральского Со-
борного съезда Смолен-

ского регионального отделения 
Всемирного Русского Народного 
Собора проходит месседж о необ-
ходимости широкого продвижения 
и популяризации в региональном 
информационном пространстве 
традиционных нравственных и 
семейных ценностей.

И, как отмечено в резолюции, 
главной целью приложения всех 
сил по продвижению нравствен-
ных ориентиров является моло-
дежь. То есть, вся совместная ра-

бота должна быть направлена на 
формирование традиционных цен-
ностей, прежде всего, в детской и 
молодежной среде. 

 Понятно, что каких–то резуль-
татов здесь можно добиться только 
при условии тесного взаимодей-
ствия органов государственной 
власти Смоленской области, церк-
ви и СМИ. 

О том, как налаживается эта 
работа в нашем регионе, о слож-
ностях и вызовах, а также о том, 
почему продвижение семейных 
ценностей и нравственных устоев 
сейчас чрезвычайно важно, мы по-

говорили с митрополитом Смолен-
ским и Дорогобужским Исидором.

— Владыка, Святейший Па-
триарх Кирилл в своем высту-
плении на рождественских пар-
ламентских встречах в Совете 
Федерации поднял ряд тем чрез-
вычайно актуальных для всего 
нашего общества. Это вопросы 
семейных ценностей и нрав-
ственных устоев, которые Запад 
отправил в утиль. И начать наш 
разговор хотелось бы именно 
с той озабоченности, которую 
озвучил Святейший. Хотя, ка-

Митрополит Исидор

«Подрастающее поколение должно 

понимать, о каких угрозах идет речь»

Светлана САВЕНОКСветлана САВЕНОК
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залось бы, какое отношение к 
нашей стране имеет все то, что 
сегодня происходит на Западе в 
области отношений между по-
лами, в области личной и обще-
ственной морали? Почему всё 
это и нас касается тоже? Почему 
это должно волновать нас?

— То, что происходит на Запа-
де нас не может не волновать, по-
скольку Россия в любом случае яв-
ляется частью глобального мира. 
Как бы кому–то ни хотелось, сейчас 
невозможно возвести информаци-
онную стену и полностью отгоро-
диться. Поэтому всё то, что проис-
ходит в пространстве глобального 
запада, безусловно, беспокоит и 
руководство нашей страны, и Пред-
стоятеля Русской Православной 
Церкви. И эту обеспокоенность он 
выразил, выступая на рождествен-
ских парламентских чтениях в Со-
вете Федерации. Святейший Патри-
арх говорит о том, что сейчас нам 
чрезвычайно важно понять роль 
в обществе традиционных ценно-
стей. Мы должны извлечь из того, 
что происходит на Западе, урок и 
понять, насколько важно хранить 
верность своим духовным тради-
циям и ценностям. Нельзя спот-
кнуться на том, на чем споткнулись 
западные страны, практически раз-
рушив нравственные ценности и 
европейскую культуру, порожден-
ные христианством. 

— Кому и зачем нужно уничто-
жение христианских традиций, 
на основе которых мир стоит 
уже два тысячелетия?

— Те, кто это делает, преследу-
ют абсолютно понятную цель: раз-
рушая традиции, они стремятся 
разрушить общность людей. Как 
известно, именно традиционность 
является основным сплачиваю-
щим, объединяющим элементом 

общности, единым созидающим 
ориентиром. Без нравственных 
ориентиров общество стремится 
к разрушению. А разрушение им 
необходимо для того, чтобы было 
легче манипулировать людьми. 
Поэтому, как отмечает Патриарх 
Кирилл, Европа движется к циви-
лизационному закату. В прямом 
смысле слова. И, к сожалению, 
это создает определенную опас-
ность и для нас, поскольку мы — 
соседи (или даже часть Европы, 
это дискуссионный вопрос). И те, 
кто запустил те процессы, которые 
происходят в Европе, — разруше-
ние семейных ценностей, разру-
шение личности — говорят, что 
якобы ратуют за права человека, 
за права меньшинств. Но что стоит 
за интересами этих меньшинств? 
Это однополые браки, ювеналь-
ная юстиция, смена пола и иные 
нравственные извращения. И вот 
эта вся массированная пропаганда 
ложных ценностей активно рабо-
тает на разрушение того, что было 
достигнуто европейской цивили-
зацией за две тысячи лет. 

— Понятно, что основной 
идеолог всего, что происходит в 
мире — США. Но и в той же Аме-
рике мы видели ровно то, что 
насаждается сейчас в Европе…

— Сложно сказать. Потому что 
и в США, и в отдельных странах 
Европы (Венгрия и Польша, на 
которую США делает ставку сей-
час) вопреки этому разрушитель-
ному мейнстриму, запущенному 
в Европе, набирают силу как раз 
процессы, которые сплачивают об-
щество. Что касается стран Юго–
Востока и Глобального Юга, там с 
традиционными ценностями всё 
в порядке. Там увидели роль рели-
гии, понимают, насколько важны 
духовно–нравственные традиции 

в сплочении общества. А как раз 
сплоченное общество — это и есть 
гарантия безопасности страны. 

— После распада Советского 
Союза Россия как загипнотизи-
рованная упала в объятия Запа-
да, мы стремились ему во всем 
подражать. И началось это паде-
ние, на первый взгляд, довольно 
«безобидно»: еще до гей–пара-
дов и моды на прочие извраще-
ния, в школах, вузах — везде — 
начали праздновать Хэллоуин. 
Почему голос Церкви никто не 
слышал? 

— Потому что в то время, в том 
числе, и в нашей стране, действо-
вали те силы, которые целена-
правленно гнали Россию к разру-
шению. И вот, милостью Божиею 
поменялось руководство страны, 
и начало всё меняться, начались 
созидательные процессы. А уж ког-
да Предстоятелем Русской Право-
славной церкви стал Патриарх 
Кирилл, всё это значительным 
образом усилилось. Не случайно 
Святейший, отвечая на вопрос од-
ного иностранного студента о том, 
что значит на гербе России двугла-
вый орел, ответил так: это символ 
симфонии духовного и светского 
начала — государства и Церкви. 
И эта симфония государственной 
власти и духовного начала обе-
спечивает силу и мощь государ-
ства, здоровье общества, семьи и 
каждого человека. Поэтому Рос-
сия сейчас является правопреем-
ницей Византийской империи. В 
то время как та же Греция (страна 
бывшей Византии), изменяя сво-
им историческим основам, своему 
историческому прошлому, сейчас 
полностью ориентирована на за-
падные ценности (заложив тем 
самым «бомбу замедленного дей-
ствия» под свою общность). 
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— Мы сейчас коснулись очень 
важной темы, когда отметили, 
что насаждение западных цен-
ностей у нас в стране началось 
с молодежи (тот же Хеллоуин и 
иные массовые мероприятия). 
Не случайно и Владимир Путин, 
и Предстоятель говорят о том, 
как важно достучаться до моло-
дежи. Не случайно Василий Ано-
хин с самого начала обозначил, 
что работа с молодежью будет 
в приоритете работы его ко-
манды. Но как «перенастроить» 
ориентиры у подрастающего по-
коления, когда ложные ценности 
насаждались не один десяток 
лет? Ведь ценности общества 
потребления уже пустили кор-
ни («ешь, пей, развлекайся и не 
парься»)…

— Иммунитет к этому созда-
ется как раз через традиционные 
ценности, которые прививаются 
через семью. Когда с детства ре-
бенок ходит с родителями в храм, 
когда он с родителями идет 9 мая 
с «Бессмертным полком», пронося 
фото своего героического деда или 
прадеда, когда у него есть потреб-
ности помогать тем, кто в этом 
нуждается, когда он знает, что та-
кое сострадание, когда он смотрит 
фильмы и читает книги, мотиви-
рующие на добро, когда он пони-
мает, что нужно встать на защиту 
Родины, когда это потребуется — 
всё это прививается через семью. 
Именно семья во многом является 
охранительницей нравственности 
человека. И на это нам необходимо 
настраивать наше подрастающее 
поколение. Нужно научиться гово-
рить с детьми простыми словами о 
вечных истинах, о семейных цен-
ностях. Этот год не случайно объ-
явлен нашим президентом Годом 
семьи. В связи с этим задача педа-
гогов (всех уровней образователь-

ного процесса) говорить об этом 
с подрастающим поколением: о 
роли семьи, о любви друг к другу в 
семье, о любви к Родине, к родно-
му краю, к окружающей природе… 
Всё это должно закладываться с са-
мого раннего детства — и в семье, 
и в дошкольных и школьных обра-
зовательных учреждениях, в вузах 
и ссузах. Очень важно, что в учеб-
ных заведениях появились «Раз-
говоры о важном», в ходе которых 
говорится об истинной любви к 
Отечеству. Ребята должны учиться 
думать о том, какой вклад в защиту 
Отечества может внести каждый. 
Очень важна вовлеченность в этот 
процесс активистов, волонтеров, и 
прежде всего — участников СВО. 
Именно они рассказывают моло-
дежи правду о том, что происхо-
дит «за ленточкой», объясняют, 
кого они защищают с оружием в 
руках. Объясняют ту меру зла, ко-
торой противостоит наша страна. 
Подрастающее поколение должно 
понимать, о каких угрозах идет 
речь. И здесь требуется консолида-
ция всего общества. Равнодушных 
быть не должно.

— Насколько наше общество 
шагнуло вперед в тех направ-
лениях, о которых вы сказали? 
Ведь долгие годы образование 
было принято считать исклю-
чительно «услугой», и никакой 
речи о воспитательной состав-
ляющей вообще идти не могло. 

— Подвижки, безусловно, есть. 
Но убежден, что много работы еще 
впереди. Мы в самом начале пути, 
но мы начали уверенное движе-
ние в правильном направлении. 
И у нас есть хороший задел: есть 
добрая воля руководства региона, 
есть готовность наших образова-
тельных организаций, есть годы 
соработничества между Церковью 

и государственными органами 
власти. Мы готовы изменить ту 
ситуацию, когда процесс образова-
ния вдруг стал относиться к сфере 
оказания услуг. Священнослужи-
тели всегда говорили, что это не-
допустимо. Быть педагогом — это 
миссия. Как и врачом. Это священ-
ное призвание. Эти профессии 
должны восприниматься обще-
ством как совершенно элитарные. 
И слава Богу, что президент нашей 
страны обращает на это внимание. 
И в Смоленской области в этом на-
правлении происходят большие 
подвижки. И даже почетные знаки 
для поощрения педагогов и меди-
ков возвращаются в Смоленскую 
область. Если помните, прошлый 
год был объявлен годом педагога 
и наставника, нынешний — Го-
дом семьи, и не случайно в этом 
контексте мы сегодня говорим 
о молодежи. Посмотрите, какое 
внимание вопросам сохранения 
в регионе молодежи уделяет наш 
губернатор. Посмотрите, какие 
беспрецедентные меры поддерж-
ки медиков и педагогов приняты 
в Смоленской области и в стране 
в целом. Поэтому все «перекосы», 
которые произошли в годы, когда 
наша страна испытывала восторг 
перед западом и западными ценно-
стями, всё это мы выправим. И как 
раз внешние вызовы во многом 
заставили нас переоценить очень 
многое. 

— В связи с этим, Владыка, 
встречаетесь ли вы с молоде-
жью, чтобы донести до них все 
эти мысли? И насколько вос-
приимчивы сердца юных смолян 
к посылам об истинных нрав-
ственных ценностях? 

— Обязательно встречаюсь. И 
эти встречи происходят не только 
в храме, когда совершается собор-
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ная молитва, когда звучит пропо-
ведь. А я хочу сказать, что бого-
служения в православных храмах 
сейчас собирают немало молоде-
жи (если вы зайдете, увидите, что 
большинство — как раз молодежь, 
уже нет такого количества старше-
го поколения, как было даже 10 лет 
назад). Помимо службы в каждом 
храме ведутся беседы в воскресных 

школах, когда священнослужители 
встречаются с ребятами за чаем. 
Кроме того, в рамках епархиаль-
ной деятельности Церковь со-
вместно с государством реализует 
ряд интеллектуальных, творческих 
проектов — региональных и феде-
ральных. В рамках этих проектов 
мы организуем паломнические 
поездки, патриотические меро-
приятия, экскурсии. Мы включаем 
молодых людей в те или иные про-
екты, связанные с историей нашей 

Смоленской земли, с подвигами 
героев Великой отечественной 
войны, с подвигами святых угод-
ников Божиих. Масса проектов 
реализуется совместно с нашей 
университетской молодежью, со 
студентами среднеспециальных 
учебных заведений. В рамках про-
екта «Ценностный код молоде-
жи» мы проводили ежемесячные 

встречи со студентами пяти вузов 
и обсуждали детали Указа Прези-
дента РФ «Об утверждении Основ 
государственной политики по со-
хранению и укреплению традици-
онных российских духовно–нрав-
ственных ценностей». После моего 
выступления был живой диалог, 
ответы на вопросы, обмен мнени-
ями и впечатлениями. И вы сами 
можете увидеть уровень вовлечен-
ности нашей молодежи по отзывам 
в социальных сетях. Они очень 

благожелательно и с большим ин-
тересом относятся к таким встре-
чам. Поэтому даю самую высокую 
оценку активности смоленской 
молодежи. И я говорю не только о 
молодогвардейцах и юнармейцах, 
которые постоянно участвуют в 
патриотических акциях у Вечного 
огня и в других памятных местах 
(не только в Смоленске, во всех му-

ниципальных образованиях наше-
го региона). А посмотрите, сколько 
молодежи вовлечено в поисковое 
движение «Долг»! Повторю: вовле-
ченность смоленской молодежи в 
происходящее в городе и области 
крайне высока. Посмотрите, как 
молодые люди моментально от-
зываются на тот или иной призыв 
губернатора, будь это субботник 
или иное доброе дело. И хочу от-
метить, что это очень неравнодуш-
ные люди. Когда произошел теракт 

«Как всякий русский человек, я оптимист. И этот оптимизм является неким мотиватором для того, чтобы, даже если 

угроза велика, даже если что–то быстро не получается, всё равно двигаться вперед. И с Божией помощью всё получится»
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–Увлекаясь европейской культурой и теми материальными благами, 

которые она сулит, многие наши соотечественники, симпатизирую-

щие западному образу жизни, снисходительно относятся к нравственным 

девиациям и бесчинствам современной Европы, считая их в лучшем случае 

либо причудами, либо нормальным проявлением свободы и демократии.

В этом подходе таится огромная опасность, в том числе и для нашего 

общества. Церковная традиция сохранила для нас слова выдающегося 

учителя и святителя Василия Великого, великого философа и богослова, 

который предупреждал: «Кто смотрит на зло без отвращения, тот скоро 

будет смотреть на него с удовольствием». Сильнейшие слова. Нет отвра-

щения к злу — оно станет удовольствием.

Мы не должны стесняться называть зло злом, а грех — грехом. В этом 

зале присутствуют люди разных вероисповеданий, но думаю, что все вы 

согласитесь с важным тезисом, общим для всех традиционных религий: 

настоящая свобода человека сопряжена с осознанием нравственной от-

ветственности. Нет нравственной ответственности — не беритесь устроять 

свободное общество, в ад все это превратится! И никакие законы не по-

могут, потому что греховно раскрепощенная человеческая природа будет 

стремиться ко злу. Таков закон, не мы его изобрели, и в богословии все 

это очень хорошо описано.

Святейший Патриарх Кирилл (выступление на XII рождественских 

парламентских встречах в Совете Федерации РФ

в «Крокус Сити Холле», в полночь 
мы с духовенством провели бого-
служение в храме Воскресения 
Христова Словущего г. Смоленска 
(на улице Войкова), после чего со-
стоялся очень хороший, заинтере-
сованный разговор с молодежью. 
В нашем разговоре участвовали 
руководитель Смоленского фили-
ала Фонда «Защитники Отечества» 
Наталья Иосифовна Полушкина, 
заместитель командира одной из 
войсковых частей, Константин 
Николаевич Федосов, приехавший 
на несколько дней из передовой, 
и военкор Семён Пегов. Мы разо-
шлись только в половину четвер-
того утра, потому что молодежь 
задавала очень непростые, хочу 
сказать, вопросы. Интерес огром-
ный был! Вот так создаются пра-
вильные жизненные ориентиры. И 
по этой встрече даже если судить, 
то уже можно увидеть признаки 
оздоровления нашего общества. 
И посмотрите, насколько высок 
оказался электоральный показа-
тель нашей молодежи на выборах 
президента — невероятно! Очень 
сплоченная молодежь в нашем ре-
гионе. И это очень важно. 

— Владыка, вы упомянули па-
ломнические поездки. Действи-
тельно увеличилось число тури-
стов именно в этом сегменте?

— Существенно увеличилось. 
Во–первых, из–за глобальных гео-
политических перемен значитель-
но оживился внутренний туризм. 
И внутреннее паломничество, сла-
ва Богу, развивается. После панде-
мии мы видим активную поддерж-
ку со стороны государства этому 
направлению через гранты. Кроме 
того, увеличилось количество при-
хожан в храмы, количество желаю-
щих посетить те или иные святые 
места, в том числе — в Смоленской 

«Мы не должны стесняться называть 

зло злом, а грех — грехом»

фото: pravobraz.ru
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области. Сейчас вместе с прави-
тельством региона ставим задачу 
наладить паломнические поездки 
в братскую Беларусь, где также 
много православных святынь, па-
мятных мест, связанных с Великой 
Отечественной войной. Поэтому 
сейчас в этом направлении очень 
активно работаем с Белорусским 
Экзархатом. Тем более, что с их 
стороны тоже очень большой ин-
терес к нашим святым местам и 
объектам культурного наследия, 
а Смоленщина в этом плане за-
нимает одно из лидирующих мест 
в стране. Кроме того, в рамках 
Союзного государства Смоленск 
милостью Божией может сыграть 
важную объединяющую роль как 
центр притяжения.

— Продолжается ли восста-
новление исторических соору-
жений, в том числе, храмов?

Есть перспективы по решению 
этого вопроса. Есть наше совмест-
ное с губернатором обращение. 
При поддержке Священноначалия 
Русской Православной Церкви, на-
деемся восстановить наши святы-
ни. И не только Смоленскую кре-
постную стену, которая для всех 
нас является значимым объектом 
культурного наследия, в том чис-
ле — религиозного. Ведь в стену 
встроена надвратная Одигитриев-
ская церковь, Никольские ворота 
и прочие интегрированные в стену 
духовно–исторические памятни-
ки, которые делают ее священной 
(не побоюсь этого слова). 

— Владыка, возвращаясь к на-
чалу нашей беседы, хочу задать 
такой вопрос: как полагаете, 
получится ли выработать имму-
нитет к тем ложным ценностям 
и разрушительным идеям, кото-
рые активно насаждает Запад? 

Или в условиях глобализации, 
это невозможно?

— Как всякий русский человек, 
я оптимист. И этот оптимизм явля-
ется неким мотиватором для того, 
чтобы, даже если угроза велика, 
даже если что–то быстро не полу-
чается, всё равно двигаться вперед. 
И с Божией помощью всё полу-
чится. Главное, как говорит наш 
губернатор Василий Николаевич 
Анохин, нужно не бояться ставить 
перед собой амбициозные цели и 

прилагать максимальные усилия 
для того, чтобы их достигать. 

— Мы сегодня говорили о ра-
боте с молодежью, насколько она 
важна. И вот наши школьники — 
это как раз и есть завтрашняя мо-
лодежь. Есть ли у вас предложения 
для смоленских школ по паломни-
ческим экскурсиям? Они наверня-
ка могут быть очень востребован-
ными в дни коротких каникул. 

— Конечно. Но здесь необходи-
мо учитывать все меры безопас-

ности, коль речь идет о детях. 
Поэтому школьникам мы предла-
гаем доступные формы паломни-
ческих экскурсий. Это не поездки 
в какие–то другие регионы, это 
паломничество по нашим свя-
тыням, находящимся в шаговой 
доступности. И такая работа со 
школами была бы очень полезна. 
Когда наша страна стала слепо 
копировать всё западное, забыли 
о том, насколько важна именно 
воспитательная работа, но Цер-

ковь не переставала напоминать 
о том, что у нас есть традиции, в 
том числе, советские школьные 
традиции воспитания, образо-
вания. И этот наш утраченный 
опыт нам, конечно же, нужно 
вернуть. Необходимо вернуть в 
школы воспитательную работу, 
опирающуюся на наши духов-
но–нравственные традиции. Бу-
дущее нашей страны — в наших 
детях. И то, каким окажется это 
будущее, зависит от того, что мы 
«посеем» сегодня.  

«Будущее нашей страны — в наших детях. И то, каким окажется это будущее, 

зависит от того, что мы «посеем» сегодня»
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История блокадного Ленин-
града — одна из самых 
ярких страниц Великой 

Отечественной. Это не только во-
инский подвиг, это и подвиг жиз-
ни, который сформировал нрав-
ственные ценности настоящего.

Поэтому 80–летие полного ос-
вобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады мы отмечаем 
циклом встреч со смолянами, ко-
торые оказались в осажденном 
городе на Неве в том страшном 
1941 году.

Это наши «свидетели обви-
нения» по одному из цепи чудо-
вищных преступлений немецко–
фашистских захватчиков в годы 
Великой Отечественной Войны.

Сегодня мы беседуем с руково-
дителем Смоленской областной 
организации «Жители блокадного 
Ленинграда» Аделаидой Петров-
ной Корюховой.

На момент осады Ленинграда 
нашей героине не было и пяти лет. 
Вместе с матерью и сестрой она 
испытала страшные лишения, а 
сегодня делится неукротимой тя-

гой к жизни с юными смолянами 
на «Уроках мужества».

Аделаида Петровна удивитель-
ный человек, она буквально за-
ряжает своей энергией, целеу-
стремленностью, радушием и 
прямотой.

— Аделаида Петровна, кто 
ваши родители и как ваша семья 
оказалась в Ленинграде?

— Отец мой был очень хоро-
шим инженером, работал на ру-
ководящих должностях, в соста-
ве группы инженеров приехал 
в Иркутск–2 закладывать завод 
авиационный. Там познакомился 
с моей мамой, она — сибирячка, 
училась на предпоследнем курсе 
мединститута. Он увёз её в Ленин-
град. Так у неё и осталось неокон-
ченное высшее образование, всю 
жизнь она работала фельдшером. 
С отцом перед войной они рас-
стались, о его судьбе дальнейшей 
я ничего не знаю, эта тема была 
закрыта.

В блокаде мы оказались вместе 
со старшей сестрой и мамой. Мама 

работала фельдшером в военном 
госпитале, у неё была бронь, за-
прещающая её эвакуацию. Нас с 
сестрой хотели отправить в эваку-
ацию, но мы «вцепились» в мать и 
остались в Ленинграде.

— Всех ужасов блокады не 
передать… Что вам особенно 
врезалось в память из «будней» 
тех страшных дней?

— Все знают, что блокада — это 
нечеловеческие условия, холод, 
голод. Изуверская политика Гит-
лера ставила своей целью оконча-
тельную ликвидацию Ленинграда: 
они хотели его с лица земли сте-
реть, замучить всех людей. Но им 
это не удалось, Ленинград вытер-
пел все и победил! Весь мир восхи-
щался героизмом ленинградцев, я 
горжусь, что среди них были наши 
земляки — смоляне.

Немцы натворили такое, что 
трудно описать: не было воды, 
света, канализация не работала, а 
были лютые морозы в год начала 
блокады. До минус сорока на ули-
це, в помещениях до минус шести.

Аделаида Корюхова 

«В моей жизни произошло два 

чуда. Первое — я чудом выжила 

в блокадном Ленинграде»
«Немцы натворили такое, что трудно описать». Жительница блокадного Ленинграда — 

о взрослых детях и ужасах фашизма

Екатерина СИДОРЕНКО
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О захоронениях в гробах люди 
забыли. Самым трудным был мо-
мент в блокаде с середины ноября 
по конец января 1942 года. Весь 
Ленинград был завален трупами, 
люди были не в состоянии просто 
отвезти труп к месту, где скапли-
вались трупы (их просто склады-
вали в кучу).

Случай запомнился: идёт мать 
с бабушкой, видно, у них родился 
ребёночек — или замёрз, или сра-
зу умер. Они его несут в красивых 
пелёночках, приходит могильщик 
в шапке и тулупе, берёт ребёнка и 
кидает его в кучу с трупами. Все 
было завалено трупами.

Но страшнее, что появилось 
людоедство.

— Вы с этим лично столкну-
лись?

— Я перед войной была тол-
стенькая, справненькая, меня 
звали «булочка». Когда раздавал-
ся сигнал «воздушная тревога», 
сестра брала меня за руку, и мы 
спускались в бомбоубежища. Вот 
в очередной такой раз мы спусти-
лись в бомбоубежище, меня схва-
тил какой–то мужик и потащил. 
Сестра начала кричать, а дежу-
рившие там моряки догнали этого 
мужика, отобрали меня у него и 
спасли мне жизнь. Видимо, меня 
хотели съесть. Ну, потом я и сама 
стала «дощечкой».

Или вот случай: труп ставили 
в окно зимой, между рамами, по-
том варили и ели. Вот так лежит 
труп на улице, возвращаешься — 
там уже отрезан кусок. Ничего не 
было вообще, а морозы были лю-
тые. Мы и спали одетыми. Кварти-
ры бомбили одну за одной. Люди, 
когда уходили на работу, собира-
ли детей в уцелевшей квартире, и 
дети так сидели, прижавшись друг 
к другу. Иногда кто–то умирал, но 
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мы не понимали и сидели, при-
жавшись к покойнику.

Обогревались буржуйками, но 
не было топлива, люди стали сжи-
гать книги. Надо было как–то вы-
живать, сжигали любую литера-
туру, чтобы согреться. По радио 
передавали, что что–то разруше-
но, а дети ходили собирать дрова.

Мама работала в военном го-
спитале и приносила суточный 
паёк — хлеб, мы его клали в ко-
робочку и только смотрели на 
неё, боялись открыть. Потом от-
крывали, смотрели на него, цело-
вали, но не ели. Потом крошечку 

отрывали и сосали, как конфету. 
В блокаду девяносто семь процен-
тов населения Ленинграда умерло 
от голода.

— Как ваша мама справля-
лась? Маленькие дети, тяжёлая 
работа, голод…

— Мама болела дистрофией, 
у неё началась цинга и водянка. 
Но ей лишь в конце 1942 года 
дали разрешение на эвакуацию, 
эвакуировали нас в Ярославскую 
область. Мама тогда уже была тя-

жело больна, её положили в го-
спиталь, она пролежала там шесть 
месяцев. Мы в это время были в 
детдоме. Мы ходить не могли, нас 
носили на руках. После лечения 
мама забрала нас в Иркутск — на 
малую родину, к родителям. Я до 
сих пор не могу осознать, как 29–
летняя женщина смогла спасти 
двух детей и себя. Думаю, помогли 
знакомые отца, это очень сильно 
повлияло.

— На самом деле страшно, 
когда вот этот ужас передается 
через детское восприятие…

— Дети с первых же дней вой-
ны как–то сразу повзрослели, а 
после самых трудных блокад-
ных месяцев от голода, холода и 
страданий они были похожи на 
иссохших старичков, забывших 
вкус мяса, рыбы, сыра, молока, 
сладкого, настоящего х леба. 
Они выживали, и многие из них 
работали. Помогали дети везде: 
стояли в цепочках, по которой 
воду передавали из Невы, рас-
чищали от завалов город, носи-
ли носилки, помогали убирать 

трупы, копали траншеи, дежу-
рили на крышах, помогали в 
госпиталях.

Некоторые собирали запалы 
для гранат, потом сдавали их на 
завод, плели масксети, пока стар-
шие стояли у станков. Кстати, са-
мым старшим было от силы лет 
десять. Какая сила заставляла их 
это пережить? Все знали, что нель-
зя сдаваться несмотря на то, что 
телом все были слабы. За победу 
над фашизмом и полное освобож-
дение Ленинграда от блокады 15 
тысяч несовершеннолетних полу-
чили медаль «За оборону Ленин-
града».

— Помните ли вы День По-
беды?

— Конечно, это такое ликова-
ние было! Мы уже были в Иркут-
ске, все ждали этого дня, миллио-
ны людей. В 1945 году я пошла как 
раз в школу. Мы эвакуировались в 
том, в чём были: у меня было паль-
то, все рукава в дырку, мне нашли 
шапку, мешок для учебников. Я 
хорошо училась.

— Как сложилась ваша жизнь 
после эвакуации?

— Окончила школу в 1955 году 
с серебряной медалью, поступи-
ла в Иркутский политехнический 
институт, там мы познакомились 
с мужем. Встретились с ним в Ир-
кутске и поженились на четвёр-
том курсе. Работали на заводе, 
который закладывал мой отец: 
муж в конструкторском отделе, я 
в группе прочности. В 1964 году 
мы приехали в Смоленск и с тех 
пор так и жили и работали здесь.

— А после блокады бывали вы 
в Ленинграде?

— Конечно, моя сестра верну-
лась с мужем туда, я у нее посто-
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янно бывала. Потом, будучи чле-
ном международной ассоциации 
блокадников, я ездила на съезды. 
Я очень люблю Ленинград, но сей-
час не могу уже ездить туда.

— Почему не вернулись после 
блокады домой?

— А куда? Нам написали бу-
магу, что до 1946 года надо воз-
вратиться, иначе жилплощадь 
заберут. Но как бы мы поехали? 
У нас денег не было, мы учились, 
мама больная. Я даже не ходила 
к месту, где мы жили, не хотела 
расстраиваться. Потом смотрела 
карту, чтобы поинтересоваться, 
что там теперь — мы жили на 
Демидовом переулке, 1. Этого 
места теперь нет, это теперь пере-
улок Гривцова. Теперь нет нашего 
адреса, вообще.

— Аделаида Петровна, вы ска-
зали, что вас с сестрой в самом 
начале блокады хотели отпра-
вить в эвакуацию, но вы кате-
горически отказались уезжать и 
остались в Ленинграде с мамой. 
Не жалеете? Ведь в эвакуации не 
было всех тех ужасов, которые 
вам пришлось пережить.

— На самом деле, то, что мы 
остались в Ленинграде, спасло 
нам жизнь, потому что тот эшелон 
с детьми, который вез их в эваку-
ацию, был разбомблен немцами.

Вообще, в моей жизни произошло 
два чуда. Первое — я чудом выжила в 
блокадном Ленинграде, а второе — 
вместе с мужем мы дожили до тако-
го «почетного» возраста — у нас с 
Александром Евгеньевичем в этом 
году будет 66 лет совместной жизни. 
И это большое счастье…

Вместо детства — разруха и крах,
Раздирающий душу страх.
Вместо танцев и песен — слезы,
Беззащитность, горе, угрозы.

Вместо радостных игр — 
молчанье,
Умирающих рядом рыданье.
Ожиданье кусочка хлеба,
Тишины и мирного неба.

Вместо школ, детсадов — 
больница,
Искаженные болью лица.
Вместо книг и тетрадей — 
бомбежки.
И сиротами ставшие крошки!

Вместо теплой квартиры — холод,
Убивающий заживо голод!
Вместо фруктов, конфет, 
игрушек —
Вой снарядов и залпы пушек!

Вот такая нам доля досталась.
Вот что в памяти детской 
осталось…

«Я перед войной была толстенькая, справненькая, меня звали «булочка»

P.S. Уметь быть счастли-
вой, несмотря на груз 

внешних обстоятельств — ис-
кусство, доступное далеко не 
всем. Некоторых людей обстоя-
тельства ломают настолько, что 
они уже не могут радоваться 
моменту и теряют вкус к жизни. 
А вот Аделаида Петровна умеет 
не только быть счастливой, но 
и греть в лучах своего счастья 
окружающих.

При этом пережитое ею в годы 
блокады останется в памяти на-
всегда. И годы не способны сте-
реть те детские эмоции, которые 
вылились вот в это стихотво-
рение:
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О возможности присоеди-
ниться к команде главы 
Смоленска Александра Но-

викова на время инспекционной 
поездки по Ленинскому району мы 
договорились заранее. Воскресным 
днем я пожертвовала без сожале-
ния, учитывая большой интерес 
наших читателей к этим поездкам 
мэра.

«Матч состоится 
в любую погоду»

Шанс прямо и без прикрас расска-
зать о работе власти, наблюдая за 
процессом изнутри, дорогого сто-
ит, и упускать его я не собиралась. 
Даже прогноз погоды, суливший 
в воскресенье сильный дождь, не 
поколебал мою решимость совер-

шить совместный «марш–бросок» 
по проблемным точкам с главой 
Смоленска. 

Ну а о том, что дождь (даже силь-
ный) может стать для Александра 
Новикова причиной отмены за-
планированного инспекционного 
рейда, не могло быть и речи. Ведь 
в основу маршрута таких поездок 
главы города по районам ложатся 
жалобы жителей.

Люди ждали его по доброму де-
сятку адресов, и в большинстве 
случаев он был для них последней 
надеждой — мэр, до которого точ-
но можно «достучаться», и который 
точно постарается помочь (об этом 
смоляне уже знают по результатам 
таких вот воскресных инспекций, 

которые глава Смоленска практи-
кует регулярно).

Как писали советские газеты, 
анонсируя очередную игру фут-
больных команд, «матч состоится в 
любую погоду». Ровно в десять утра 
наш «микрик» под бодрый шум до-
ждя отъехал от мэрии.

«Глаз привык»

Первые адреса — улицы Бакунина 
и Пржевальского. Самый что ни 
на есть исторический центр Смо-
ленска. «Блеск и нищета». Что ни 
двор — декорации к фильму Анд-
рея Тарковского «Сталкер»: не-
убранный мусор, заброшенные са-
раи, граффити на фасадах зданий, 

Успеть за мэром
Инспекционные рейды мэра Смоленска Александра Новикова по районам. Почему это 

работает. Наш репортаж с места событий и практический совет, как можно оперативно 

решить вашу коммунальную проблему

Светлана САВЕНОК
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заросли кустарника и раскопы по-
сле ремонта теплосетей.

«И всё это — в центре горо-
да», — Новиков негодует, раздает 
поручения с конкретными срока-
ми исполнения: от «чтобы завтра 
здесь этого не было», до — «неделя 
срока».

Чуть поодаль переминаются с 
ноги на ногу сотрудники управля-
ющей компании. Увидев негодо-
вание мэра, робко подходят к сто-
ящему рядом авто, достают мешки 
для мусора и начинают уборку 
территории.

Переходим в соседний двор. Вы-
зывающе зияет огромный раскоп 
после ремонта теплосетей. Идем 
дальше. Дьявол кроется в мелочах: 
детская площадка, вроде всё в по-
рядке, чистенько, ничего не поло-
мано, единственная «мелочь» — 
изуродованное граффити баскет-
больное кольцо для детишек. При-
чем, судя по тщательно убранному 
двору, здесь как раз подготовились 
к визиту главы города, а граффи-
ти — «мелочь». И так сойдет. Глаз 
привык, не страшно — всё это 

очень по–смоленски. Вот этот под-
ход — «и так сойдет» — Александру 
Новикову придется, видимо, долго 
«выколачивать» из когорты муни-
ципальных чиновников, у которых 
«глаз привык» к бардаку.

Идем дальше. По центру «межк-
варталки» — огромная куча мусора.

— Это что такое?! — возмущается 
мэр, — откуда эти завалы мусора?

— Это не мусор. Наоборот! 
Здесь вчера был субботник. Убра-
ли вот… — глава района Дмитрий 
Великанов понимает, конечно, что 
такое объяснение не «прокатит», но 
другого нет. Здесь действительно 
накануне кипела работа на суббот-
нике. Убрали. Но не вывезли. Обыч-
ное дело для Смоленска.

Кстати, и мы как СМИ постоянно 
имеем дело с жалобами смолян, что 
после субботников мусор не при-
выкли вывозить. Да и кто из вас не 
видел сложенных в кучи черных 
мешков с мусором, которые по-
сле апрельских субботников могут 
лежать аж до следующего сезона, 
хорошо если не порвутся и ветер 
не станет разносить по округе му-
сор… «Обычное дело». Для нашего 
городка.

А вот здесь же, во дворах домов, 
выходящих фасадами на Лопатин-
ский сад и «Дом Советов» — стро-
ение, к которому собственник, 
видимо, уже лет двадцать назад 
потерял интерес: объект практи-
чески превратился в развалины, 
крыша зарастает деревьями… 
Работу с собственником никто 



20 №5 // 20 мая20

власть

не вел — «бесполезно», да и «глаз 
привык». 

Я не первый раз принимаю уча-
стие в таких инспекционных по-
ездках Александра Новикова по 
районам, и наблюдая за происхо-
дящим, за его реакцией, не могу не 
отметить два момента. Первое — у 
Новикова «глаз не привыкает» к 
бардаку, в какой бы малой степени 
он ни проявлялся — во всем должен 
быть порядок, мелочей нет!

Второе — он искренне сочувству-
ет людям и старается помочь даже 
в самых трудноразрешимых ситуа-
циях, с привлечением «смежников» 
в лице представителей региональ-
ных и федеральных структур. Это 
очень ценные качества для главы.

В своем телеграм–канале Алек-
сандр Новиков вместит обход дво-
ров на Бакунина и Пржевальского 
всего в несколько строчек:

«На месте встретил сотрудни-
ков управляющей компании, по-
требовал немедленно убрать и вы-
везти мусор, закрасить граффити. 
Начальнику управления по Ленин-

скому району поручил установить 
собственников бесхозных строений 
и привести в порядок всю террито-
рию. Также жду объяснительную 
от руководителя МУП «Смоленс-
ктеплосеть» с указанием причин, 
по которым до сих пор не проведено 
благоустройство участка, где про-
ходили ремонтные работы».

Проблемный 
недострой

Следующий адрес — дворы домов 
№13 по Октябрьской революции 
и домов №№ 1,3,5 на Николаева. 
Жители этих домов просят разо-
браться с заброшенной стройкой 
«от депутата Верейкина», которая 
в прямом смысле слова мешает лю-
дям нормально жить.

Господина Верейкина жильцы 
здесь вспоминают часто и, поверь-
те, далеко не добрыми словами, 
поскольку заброшенная стройка 
со щербатым забором преврати-
лась в место сборища лиц, имею-
щих очень сомнительные (с точки 

зрения закона) пристрастия. Сама 
же «стройка» напоминает сейчас 
огромный мусорный полигон. 
Можете себе представить, каково 
жильцам окружающих домов иметь 
такое соседство.

Наверное, можно было бы через 
суды принудить нерадивого за-
стройщика хотя бы пресечь доступ 
посторонних лиц на место застрой-
ки и навести там элементарный 
порядок, но эти принудительные 
меры воздействия растянулись бы 
на месяцы. Решение глава города 
принял исходя их интересов людей:

«Дом 13 по улице Октябрьской 
революции. Во дворе находится за-
брошенная стройка, которая пре-
вратилась в место сбора мусора. 
Восстановим сломанное огражде-
ние и приведем территорию в над-
лежащее состояние».

ГУК — «опять двойка»

Уже изрядно промокшие под до-
ждем, изучая «обратную сторону» 
(дворы) центра Смоленска, от-
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правляемся на улицу Кирова. Здесь 
главу города ждут жильцы сразу не-
скольких домов. Проблемы тради-
ционны: несвоевременный вывоз 
мусора, затапливание подвалов, 
травмоопасная детская площадка, 
ненадлежащее содержание подъез-
дов. Александра Новикова встреча-
ют как врача «скорой помощи» — с 
надеждой, верой и большой благо-
дарностью за внимание.

По дальнейшему маршруту на-
шей инспекционной поездки ме-
няются только адреса, жалобы в 
основной массе те же — и практи-
чески всюду у людей есть основа-
ния возмущаться бездействием, (а 
в ряде случаев — просто хамством) 
со стороны ГУК (городской управ-
ляющей компании).

В свете всего услышанного в ходе 
всех этих встреч главы города со 
смолянами я бы выписала город-
ской «управляшке» радикальный 
рецепт: жесткая чистка руково-
дящего состава ЖЭУ. Потому что 
именно на этом уровне граждане 
сталкиваются либо с грубостью, 
либо их жалобы просто «отправля-
ются в игнор». Это какой–то беско-
нечный бег по кругу!

Впрочем, каждому — свое. 
Мне — делиться увиденным, а 
главе города — решать проблемы 
людей. Поэтому цитирую сообще-
ния об этой части инспекционного 
рейда из телеграм–канала Алексан-
дра Новикова:

«Ещё одной остановкой был дом 
№1 по улице Верхне–Ясенный водо-
забор. Смоляне своими силами ста-
раются поддерживать порядок в 
доме и возле него, но есть проблемы, 
в решении которых жильцам тре-
буется помощь. Длительное время 
течет крыша, затапливая кварти-
ры, на подъезде к дому отсутству-
ет освещение, не вывозится мусор. 
Обязательно примем меры и раз-

беремся, почему обращения жите-
лей, в том числе и в управляющую 
компанию, игнорировались! 

Также во время объезда про-
верил качество уборки на улицах 
Кловской и Гарабурды, встретил-
ся с жителями улиц Смены и Зои 
Космодемьянской. На улице Смены 
находится ещё одна заброшенная 
стройка, территория которой 
превратилась в масштабную свал-
ку. На месте оценили ситуацию и 
обсудили пути решения проблем. 

Постараемся помочь во всех обо-
значенных вопросах». 

И уже на следующий день, в 
понедельник (знаю, что с восьми 
часов утра) началась работа по ис-
полнению всех поручений. Вот что 
об этом пишет сам глава:

«По итогам прошедшего объезда 
Ленинского района начались рабо-
ты по исполнению моих поручений. 
В домах на улице Кирова силами 
управляющей компании проведена 
уборка придомовых территорий. 
Помимо этого, сотрудники при-
ступили к приведению в порядок 
подъездов, помыли окна, покрасили 
входные двери.

На улице Смены установлены 
бетонные блоки, чтобы препят-

ствовать незаконной парковке. 
Это одна из просьб местных жи-
телей, озвученная во время нашей 
встречи.

Также на сегодня запланирова-
но повторное посещение дома 1 по 
Верхне–Ясенному водозабору моим 
заместителем по городскому хо-
зяйству, начальником террито-
риального управления и предста-
вителями управляющей компании. 
Приступим к решению проблем, 
обозначенных в ходе объезда».

Было бы желание

Не могу завершить обзор этого на-
шего рейда по Ленинскому району, 
не перечислив состав «воскресного 
десанта Новикова». Итак, именно 
эти люди отвечают за реализацию 
всех поручений мэра, прозвучав-
ших в ходе поездки:

• замглавы по городскому хозяй-
ству Александр Соловьев;

• замглавы по имущественным и 
земельным отношениям Констан-
тин Кассиров;

• замглавы по территориально-
му устройству и взаимодействию 
с административными органами 
Денис Азаренков;
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P.S. Понятно, что нареканий к работе коммунальных служб у 
смолян — масса. И все жалобы включить в инспекционные 

поездки Новикова по районам невозможно.
Поэтому в заключение хочу дать всем рабочий совет, как можно опе-

ративно решить проблему, не становясь в длинную очередь именно к 
главе города.

Самый эффективный способ — зарегистрироваться и отправить жа-
лобу на платформу «Умный Смоленск» (https://smartsmolensk.ru/) Со-
общения оттуда сразу же передаются в ответственные службы города, 
которые оперативно выезжают на указанный адрес для устранения 
вашей проблемы.

Поверьте, это работает.

• замглавы города по инвестици-
ям и комплексному развитию Юлия 
Никифорова;

• начальник управления торгов-
ли Роман Прудников;

• начальник управления горад-
министрации по Ленинскому рай-
ону Дмитрий Великанов.

В таком составе Александр Нови-
ков совершает ставшие традицион-
ными поездки по районам города, 
меняются только главы районов.

Кстати, о главах районных 
управ. Долгие годы районные гла-
вы воспринимались исключитель-
но как номинальные руководите-
ли, от которых ничего не зависит. 
Мол, нет собственных бюджетов, 
поэтому они ничего не могут де-
лать. Сами главы районов отнюдь 
не протестовали против такой по-
становки вопроса: «нет бюджетов, 
нет и спроса». И вполне уютно себя 
чувствовали.

Всё изменилось, когда город 
Смоленск возглавил Александр 
Новиков. Вот как он ответил на 
вопрос о целесообразности сохра-
нения института районных глав в 
своем первом интервью нашему 
изданию:

«Мы пока не возвращаем назва-
ние «глава района», но у них на са-
мом деле много полномочий. И моя 
позиция, которую я им озвучиваю 
такова: вы руководите районами, 
вы должны смотреть за порядком, 
коммуницировать с жителями. Я 
от вас жду инициатив, а ресурсами 
мы поможем. Вы должны понимать 
проблему, видеть пути ее решения, 
я выделю ресурсы, мы готовы выде-
лить финансовое обеспечение. Посмо-
трите, любой район нашего города 
Смоленска по населению больше, чем 
любой район нашей области. Я по-
стоянно это доношу до глав: вы хозя-
ева этой территории, вам вверено».

И на самом деле Новиков бук-
вально перезагрузил институт 
районных глав, строго спраши-
вая именно с них за ситуации в 
районах, за коммуникацию с жи-
телями, за реакцию муниципаль-
ных служб на их жалобы. Уборка, 
работа ЖЭУ, граффити — за всё 
это глава города теперь спраши-
вает в первую очередь с район-
ных глав.

И выяснилось ведь, что и без соб-
ственных бюджетов глава район-
ной управы может действительно 
многое — было бы желание. А же-
лание такое у них теперь есть, если 
они работают в составе команды 
Новикова.

Кстати, по итогам воскресных 
инспекционных рейдов по райо-
нам города, именно главы управ 
получают «по заслугам» — либо 
наказание, либо… с облегчением 
«выдыхают». 

Насколько помню, по итогам 
предыдущей поездки по Ленинско-
му району его глава Дмитрий Вели-
канов получил взыскание. Нынче 
несмотря на то, что поручений и 
замечаний тоже получил немало, 
всё «обошлось». Да и сам Велика-
нов в ходе поездки чувствовал себя 
куда увереннее — в соответствии с 
рекомендациями мэра — как «хозя-
ин территории». 
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Проект «Единой России» «Всё для фронта» реализуется с 

первых дней спецоперации. Регулярно к помощи бойцам 

подключается все больше волонтеров и активистов. Главная 

его цель — помощь и поддержка бойцов, не только матери-

альная, но и моральная, и духовная.

«Для нас важна поддержка каждого воина, каждой части, 

но в приоритете — подразделения, дислоцирующиеся на тер-

ритории Смоленской области», — подчеркнул Игорь Ляхов.

Важная задача последнего времени — укрепление ма-

териально–технической базы средств защиты на линии 

фронта. ВСУ переводят военные действия в дроновую фазу, 

что создает множество неприятностей, потерю техники и 

личного состава.

Именно поэтому вопрос противодействия беспилотникам 

стал основной целью поездки. Помимо РЭБ и квадрокоптера, 

землякам традиционно передали письма от смолян, а также 

поздравили их с Пасхой и Днём Победы.

Поездка состоялась при поддержке и личном вкладе депу-

тата Госдумы Артема Турова и сенатора Артема Малащенкова, 

координатора проекта «Всё для фронта».

Среди тех, кто регулярно помогает фронту, не только пар-

тийцы, но и многие смоляне, в том числе бывшие малолетние 

узники фашистских концлагерей. Как подчеркнул Игорь 

Ляхов, только единство тыла и фронта принесет победу:

«Хочу сказать большое спасибо руководителю област-

ной организации бывших малолетних узников фашистских 

концлагерей Зое Кузьминичне Кумерданк и всем, кто собрал 

средства на необходимое для наших бойцов. Мы отработали 

несколько вопросов, в том числе закупили РЭБ».

Также он поблагодарил депутатов Смоленской областной 

Думы, предпринимателей, волонтеров, которые плетут сети, 

детей — их письма размещены на стенах блиндажей, и наши 

воины относятся к ним с большой теплотой.

По словам Игоря Ляхова, от бойцов поступила новая 

просьба: доставить 100 кубометров леса и пиломатериалов, 

поскольку фронт уходит вперед, и возникает необходимость 

оборудования новых укрепительных сооружений.

Когда этот номер сдавался в печать, стало известно, что 

просьба уже выполнена.

«Воинским подразделениям доставлено более 100 ку-

бометров леса и пиломатериалов для оборудования блин-

дажей и окопов, — рассказал Игорь Ляхов. — Отрадно, 

что наш проект стал площадкой для объединения смолян 

вне зависимости от политической принадлежности. В 

этот раз в нашем проекте принял участие член фракции 

КПРФ, депутат областной Думы Андрей Митрофаненков, 

оказав необходимую помощь. Также хочу поблагодарить 

депутата регионального парламента Игоря Демьянова, 

предоставившего лесоматериалы, предпринимателя Ан-

дрея Петрачкова, водителей большегрузных автомобилей 

и всех, кто принял участие в этом благородном деле, под-

держав нашу армию». 

Ценный груз 
Председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов передал землякам в зоне СВО 

средства для борьбы с дронами
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В Международный день памят-
ников и исторических мест я 
отправилась в одну из самых 

прогрессивных на рубеже 19–20 ве-
ков смоленскую деревню — Талаш-
кино, чтобы в очередной раз взгля-
нуть, чем сегодня может удивить 
это место и почему идеи меценатки 
Марии Тенишевой актуальны и по 
сей день.

История Смоленской земли для 
многих, кто не связан с ней кор-
нями, известна лишь из военных 
сводок разных столетий. Будь то 
столкновения с поляками, фран-
цузами или немцами — на каждой 
ратной странице истории нашей 
страны можно увидеть упоминание 
о Смоленщине.

И только на нахзаце этой книги 
о боевой славе «щита земли Рус-
ской» будут следовать упоминания 
о знаменитых земляках. Чаще все-
го на слуху у всех только «адреса» 
именитых жителей: «Хмелита» 
Грибоедова, Высокое Шеремете-
вых и Новоспасское Глинки. По 
большей части эти места представ-
ляют собой комплексы из домов и 
пристроек для жизни самих хозяев 
и прислуги.

И, конечно, на первый взгляд 
чего–то необычного от таких исто-
рических мест ждать не стоит. Но 
это только на первый, брошенный 
мимоходом взгляд.

А если посмотреть поближе, то 
можно в Смоленской области раз-
глядеть и настоящую жемчужину. 
Точнее, если говорить современ-
ным языком, настоящий арт–кла-

стер, который появился благодаря 
княгине Марии Тенишевой.

Историко–архитектурный ком-
плекс «Теремок» сегодня распола-
гается на месте бывшей усадьбы 
Тенишевых в Талашкино. На рубе-
же 19–20 веков он стал колыбелью 
науки и искусства, объединившей 
крестьян и интеллигенцию. Пытли-
вый ум Марии Клавдиевны и мол-
чаливая поддержка мужа — князя 
Вячеслава Тенишева — позволили 
реализовать амбициозный и опере-
жающий время просветительский 
проект. Для крестьянских детей 
на тогда ещё хуторе Флёново была 
открыта сельскохозяйственная 
школа, которая на безвозмездной 
основе готовила будущих аграри-

ев. При этом образование ребята 
получали одно из лучших в стра-
не — например, только русского 
языка у учеников было по 17 часов в 
неделю. Добавьте к урокам и работу 
на собственных пасеках, огородах, 
швейных мастерских и даже мете-
орологической станции.

«Мы больны, мы очень тяжко 
больны! Наша якобы молодая на-
ция, не дойдя еще до зари своего 
рассвета, успела уже подгнить у са-
мого корня и, как ветхий организм, 
разлагается! Страшно! Больно до 
слез, обидно…» — княгиня Тенише-
ва глубоко переживала за будущее 
своей страны и пыталась своими 
силами построить основы для про-
грессивного общества, которое бу-

Сокрытый чертог русского искусства
Как деревня под Смоленском стала кузней ремёсел и творчества. Рассказываем, почему 

бывшее имение княгини Тенишевой не уступает современным арт–кластерам

Екатерина СИДОРЕНКО
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дет питать чувства глубокой привя-
занности к своей стране и культуре 
через деятельное созидание.

Для того, чтобы образование 
было всесторонним, ученики шко-
лы были окружены творчеством: 
для них построили театр, учителя 
по музыке выписывались из луч-
ших оркестров России. Интересно, 
что с лёгкой руки княгини воспи-
танники школы стали обучаться 
игре на балалайке, а в 1900 году вы-
ступили на Всемирной выставке в 
Париже. Для этого события Мария 
Клавдиевна поручила расписать 
инструменты оркестра — роспи-
сью занялись Малютин, Врубель, 
Коровин и сама Тенишева. Появ-
ление «узорчатого оркестра» имело 
большой успех, а балалайки потом 
пытались выкупить за большие 
деньги, но княгиня не продала ни 
одной. Сейчас в «Теремке» нахо-
дятся несколько уже отреставри-
рованных балалаек из того орке-
стра, остальные хранятся в фондах 
Исторического музея в Москве и 
Смоленского государственного му-
зея–заповедника.

В экспозиции музея же нахо-
дятся шедевры русского малого 
зодчества, внутренние документы 

самой школы, учебники 19 века, 
позволяющие сравнить быт и учебу 
крестьянских детей с современно-
стью. Венцом коллекции является 
эмалевый портал, ставший частью 
диссертации Марии Тенишевой, 
который украшает вход в главный 
зал «Теремка».

Говоря современным языком, 
смоленское Талашкино (в самом 
своём расцвете) стало одним из 
первых арт–кластеров: княгине 
Тенишевой удалось объединить на-
учную, творческую, прикладную и 
благотворительную деятельность. 
Здесь творили и искали вдохно-
вение великие деятели искусства 
(например, Стравинский и Шаля-
пин здесь приступили к работе над 
«Весной священной», а Малютин 
придумал проект самого терема). 
Рядом с ними готовили кадров для 
сельскохозяйственной отрасли, что 
соответствовало потребности госу-
дарства в таковых — сейчас похо-
жую ситуацию можно наблюдать 
с расцветом среднего профессио-
нального образования и целевика-
ми. Многие воплощённые в жизнь 
идеи княгини являются актуальны-
ми до сих пор.

Сегодня талашкинский терем 
и входящие в состав музея объек-
та — популярные места для по-
сещения школьными группами, 
студентами из регионов России и 
соседней Белоруссии. Для комфор-
та гостей и сохранения экспозиции 
не так давно здесь была проведена 
реконструкция: в самом «Теремке» 
обработали бревна, укрепили фун-
дамент, заменили оконные пере-
плеты, поменяли кровлю, сделали 
новые сливы. Ранее обновили и зна-
менитую мозайку Николая Рериха 
«Спас Нерукотворный», воссозда-
ли кирпичную кладку и отмостку, 
а в дальнейшем планируют вос-
становить росписи по фотографи-
ям самой княгини и живописцем. 
Примечательно, что музей–ком-
плекс не застыл как обособленная 
единица, а органично вплетается в 
культурную жизнь смолян: напри-
мер, в последнее время в Храме 
Святого Духа проводятся концерты 
классической и народной музыки 
с приглашёнными коллективами 
или артистами областной филар-
монии, а экскурсии в гончарную 
мастерскую, кузню, школу входят в 
программу «Пушкинская карта». 
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13 мая в микрорайоне 
Смоленска «Соловьи-
ная роща» появился 

еще один уникальный объект. 
Фасад дома №1 по улице Алек-
сандра Степанова украсила ме-
мориальная доска его же имени. 
Торжественное открытие про-
изошло ровно через десять лет 
после ухода почетного гражда-
нина Смоленска, заслуженного 
строителя РФ, основателя строи-
тельных компаний «Монолит» и 
«Ваш дом» Александра Степанова 
из жизни (1957–2014).

Александр Степанов родился в 
Смоленске в многодетной семье 
потомственных строителей. По-
сле школы окончил Смоленский 
строительный техникум и по рас-
пределению попал на Гатчинский 
ДСК.

«Он уехал в Гатчину на крупней-
ший в стране ДСК. Казалось бы, 
оставайся там. Тем более, что 
рядом — любимый им Санкт–Пе-

тербург. Многие, к сожалению, 
так бы и сделали. Но он вернул-
ся. Потому что любил Смоленск, 
любил смоленскую землю. Ему 
был дорог смоленский футбол, и 
это тоже сыграло определенную 
роль. Все, кто его знал, помнят 
эту историю, когда в 1979 году 
«Искра» вышла в первую лигу чем-
пионата страны. Этот факт, 
наверное, сыграл ключевую роль 
в его возвращении в Смоленск», — 
рассказал в ходе торжественного 
открытия сын Александра Степа-
нова Максим Степанов.

В Смоленске Александр Степа-
нов продолжил работать на круп-
нейшем в регионе Смоленском 
ДСК, пройдя путь от начальника 

цеха до директора. За короткий 
срок ему удалось создать тру-
доспособный коллектив и на 80 
процентов увеличить объем про-
изводства материалов, которые 
шли на строительство жилых до-
мов в Смоленске, Рославле, Са-
фонове, Вязьме, Дорогобуже и 
Верхнеднепровском.

«Александр Петрович действи-
тельно был заслуженный, опыт-
нейший человек, энтузиаст своего 
дела. А самое главное — строи-
тель, — подчеркнул губернатор 
Василий Анохин, выступая на от-
крытии мемориальной доски. — 
Это серьезная профессия, ведь бла-
годаря строителям мы получаем 
всю необходимую инфраструк-

На улице Степанова
Василий Анохин: Имя Александра Степанова вписано в историю Смоленска как 

строителя, как человека, который заслужил авторитет своими социальными 

проектами, просто как искреннего, доброго, честного человека, который работал 

на благо развития своего города
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туру: дома, в которых живем, 
дороги, по которым ездим, вода, 
тепло, свет… Его трудами было 
сделано многое. Создана строи-
тельная компания, которая ра-
ботает и по сей день, положено 
начало микрорайону, который 
продолжает строиться и разви-
ваться, множество социальных 
проектов. Он активно участвовал 
в помощи и восстановлении хра-
мов, соборов, церквей. Чем больше 
людей из предпринимательского 
сообщества будут разделять ана-
логичные ценности, тем быстрее 
и лучше будет развиваться и бла-
гоустраиваться наш замечатель-
ный город».

В 1988 году Александр Сте-
панов на базе пребывающего в 
упадке завода треста Смоленск-
промстрой создал кооператив 
«Монолит» (в настоящее время 
АО «Монолит»). За десять лет он 
превратил едва сводящее концы 
с концами предприятие в конку-
рентоспособное современное про-
изводство, известное далеко за 
пределами Смоленской области. В 
это же время «Монолит» осваивал 
новые технологии изготовления 
ЖБИ, брусчатки, кирпича, стено-
вых блоков и пенополистирола.

В начале 2000–х Александр 
Степанов подошел к идее стро-
ительства в Смоленске нового 
современного микрорайона «Со-
ловьиная роща»: с генпланом, 
заранее выделенными местами 
под детский сад и школу и «под-
тягиванием» внешних инженер-
ных сетей.

«Все это делалось не за счет 
банковских или инвестиционных 
вложений, а за счет собственных 
средств и усилий сподвижников, 
которые не всегда разделяли сме-
лые шаги Александра Петровича, 
но тем не менее шли за ним. В ре-
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зультате Смоленск получил пер-
вый построенный по всем законам 
градостроительства в постсо-
ветское время микрорайон», — 
напомнил Максим Степанов.

А лександр Степанов всегда 
уделял большое внимание раз-
витию смоленского спорта. Ока-
зывал благотворительную и дру-
жескую помощь смоленским 
футбольным командам «Искра», 
«Кристалл» и «Днепр». Активно 
помогал становлению професси-
онального и любительского хок-
кея в Смоленске. Был одним из 
основателей хоккейного клуба 
«Славутич». 

«Александр Петрович был ме-
ценатом, человеком щедрой боль-
шой души. Его помнят спортсме-
ны, которых он поддерживал и не 
жалел денег для того, чтобы раз-
вивался спорт. Детский спорт, 
хоккей, футбол… — отметил 
председатель Смоленской област-
ной Думы Игорь Ляхов в ходе 
торжественного открытия мемо-
риальной доски. — Многие прихо-
дили к нему, и никто не ушел с от-
рицательным ответом. Я уверен, 
что его помнит и чтит духовен-
ство, потому как он очень много 
помогал храмам. И его труды, 
его вложения мы видим и сейчас 
во многих храмах Смоленска. Он 
был достойным патриотом Смо-
ленщины, служил ей верой и прав-
дой и за свою короткую, но яркую 
жизнь сделал более чем много. И 
очень отрадно, что мы сегодня 
чествуем не просто строителя, 
а мецената. Не просто челове-
ка, который любил свой город, а 
человека дела. Его дело живет и 
будет жить, потому что есть 
преемник Максим Александрович, 
который бережет память о сво-
ем отце и делает все для того, 
чтобы эта память была жива».

Благодаря деятельному уча-
стию Александра Степанова в 
Смоленской области было по-
строено два православных хра-
ма: храм во имя Происхождения 
Древ Честного и Животворящего 
Креста Господня и храма–памят-
ника в честь Новомучеников и Ис-
поведников Российских. За это в 
1996 году патриарх Алексий II на-
градил Александра Степанова ор-
деном РПЦ святого благоверного 
Даниила Московского III степени, 
а в 2001 году — орденом Препо-
добного Сергия Радонежского III 
степени.

«Сегодня есть такое определе-
ние как социально–ответствен-
ный бизнес. В те времена, когда 
создавалось предприятие «Моно-
лит», когда Александр Петрович 
начинал свой путь, такого опре-
деления не было. Человек делал ка-
чественно, от души, не стремясь 
к одной лишь финансовой выго-
де, — рассказал на открытии ме-
мориальной доски мэр Смоленска 
Александр Новиков. — Я не знал 
Александра Петровича лично, ни 
от кого и никогда не слышал ни 
одного плохого слова о нем. Это 
очень дорогого стоит. Очень при-
ятно, что те принципы, тради-
ции и ценности, которые ввел 
Александр Петрович, продолжает 
исповедовать его сын, его семья».

Звание почетного граждани-
на города–героя Смоленска было 
присвоено Александру Степанову 
в 2014 году посмертно, а в 2018 
году его именем была названа 
улица в микрорайоне «Соловьи-
ная роща. Новый квартал». Ули-
ца Степанова пересекается с ули-
цей генерала Трошева в районе 
храма преподобного Сергия Ра-
донежского, который также был 
возведен при непосредственном 
участии компании «Монолит». 

Максим Степанов:

— На примере Александра Петрови-

ча молодым смолянам, как и мне в 

свое время, станет понятно, что не 

нужно бежать из родного города, 

чтобы реализоваться в жизни. 

Всё, чего отец добился, он сделал 

на своей малой родине и для нее. 

У него всегда было свое видение 

перспектив, основанное на глубоком 

патриотическом порыве: он смотрел 

вперед и оказывался прав — 

несмотря на мнение ближайших 

соратников, отговаривавших его от 

непростых и смелых решений

Одним из первых в стране Алек-

сандр Петрович увидел будущее в 

использовании брусчатки как само-

го лучшего тротуарно-дорожного 

покрытия и в 1996 году запустил 

технологию в нашем регионе.

Уже в 2001 году он ясно пред-

ставлял себе, какими должны быть 

дома для хорошей жизни смолян, и 

начал строительство, нет, не домов, 

а целого микрорайона Соловьиная 

роща с разработки генплана, в 

котором сразу нашлось место для 

детского сада и школы и проведе-

ния всех внеплощадочных инженер-

ных сетей. И снова оказался прав.

А.П. Степанов
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Председатель Думы 
Игорь Ляхов по-
бывал в гостях у 

ветерана Великой Отече-
ственной войны Фёдо-
ра Ивановича Русакова, 
который в этом году от-
метит свой 103–й день 
рождения.

«Спасибо, Фёдор Ивано-
вич за всё, что вы делали 
и делаете для нас!» — по-
благодарил парламента-
рий фронтовика. 

Игорь Ляхов несколь-
ко лет поддерживает об-
щение с ветераном, при-
ходит в гости, а сейчас 
оказывает содействие в 
дополнительном изда-
нии книги про военную 
и мирную жизнь ветерана 
«Фёдор Русаков. Судьба 
защитника Отечества». 
Скоро ее тираж выйдет 
в свет.

Когда в июле 1941 года 
родную деревню Гуторо-

во оккупировали фаши-
сты, Федор Русаков ушел 
в лес и вступил в парти-
занский отряд. Его сразу 
определили в разведку. 
Ветеран прошел всю вой-
ну, не раз проявляя муже-
ство и героизм.

Для современных за-
щитников фронтовик го-
ворит одно: «Ничего не 
бойтесь! Несите службу 
достойно!»

Зампред Думы Нико-
лай Мартынов навестил 
проживающего в Смо-
ленске ветерана  Виктора 
Васильевича Якунина. Он 

не первый год приезжа-
ет в гости к фронтовику, 
чтобы поздравить с насту-
пающим Днем Победы, 
поговорить о прошлом и 
настоящем, вручить по-
дарки от себя и партии 
«Единая Россия».

В ходе беседы Виктор 
Васильевич рассказал о 
планах посетить Парад 
Победы в Москве и на-
дежде увидеть там кого-
то из сослуживцев. Одной 
из тем для общения стало 
современное положение 
дел в мире и стране, си-
туация в зоне СВО: «Мы 
победили фашизм, но сей-
час тоже идет непростая 
бойня, можно сказать, с 
Америкой, со странами 
НАТО. Но какое бы оружие 
они не поставили на ли-
нии фронта, все уничто-
жается, потому что мы 
непобедимы», — убежден 
ветеран.

 Депутат Думы Алек-
сандр Станьков побы-
вал в гостях у ветерана 
Василия Фроловича Куд-
лова, проживающего в 
городе Сафоново. «Такие 
люди, как Василий Фро-
лович — живая легенда и 
заслуживают особого от-
ношения и слов благодар-
ности. Большая честь по-
общаться с ним. Его судь-
ба — пример мужества, 
стойкости и любви к своей 
Родине», — подчеркнул 

Станьков, пожелав вете-
рану, который через не-
сколько месяцев отметит 
97–летие, здоровья, бодро-
сти духа и благополучия.

Депутат Игорь Титов 
поздравил ветеранов и 
участников Великой От-
ечественной войны, про-
живающих в Рославле: 
«Выразил уважаемым 
ветеранам благодар-
ность за их мужество, 
стойкость и неоценимый 
вклад в историю страны, 
пожелал крепкого здо-
ровья, благополучия и 
долгих лет жизни. Наш 
долг — сохранить и пере-
дать память об этих ге-
роях потомкам».

Депутат Андрей Мор-
гунов поздравил жителей 
Стодолища Починковско-
го района, на чье детство 
выпали годы войны. А 
депутат Сергей Шелудя-
ков заглянул в гости к 
ветерану Великой Отече-
ственной войны Николаю 
Ильичу Таранову и быв-
шей узнице конц лагеря 
Галине Николаевне Гор-
диенковой. 

Главный праздник
Депутаты Смоленской областной Думы поздравили фронтовиков с Днем Победы
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Смоленская земля чрезвычай-
но богата именитыми зем-
ляками. С нею рождением 

или проживанием тесно связаны 
Михаил Глинка и Александр Гри-
боедов, Павел Нахимов и Николай 
Пржевальский, Александр Твар-
довский и Михаил Исаковский, 
Вера Мухина и Сергей Коненков, 
Юрий Никулин и Анатолий Па-
панов, Михаил Егоров и Юрий 
Гагарин. 

Всех перечислять — рука уста-
нет, да и забыть можно кого–то 
ненароком.

Но надо быть справедливы-
ми — подавляющее большинство 
наших великих земляков факти-
чески проводили совсем немного 
времени на Смоленщине. Многие 
уезжали практически сразу после 
рождения, другие посещали свои 

родовые имения нечастыми наез-
дами. Чего греха таить — приятно 
«заиметь» в земляках кого–то из 
великих! Так вот и Айзек Азимов, 
который в трехлетнем возрасте уе-
хал не только из родного местечка 
в Шумячском районе, но и из стра-
ны, со временем стал причислять-
ся к «смолянам»…

Борис Васильев не только родил-
ся в Смоленске, не только провел 
здесь детство, пошел в школу. Он 

пронес память о малой родине че-
рез всю свою жизнь. А еще Васильев 
замечательно описал свою смолен-
скую довоенную жизнь со множе-
ством крайне интересных подроб-
ностей в своей автобиографиче-
ской повести «Летят мои кони» и 
мемуарах «Век необычайный».

Жизнь он прожил долгую, инте-
ресную, наполненную самыми раз-

нообразными событиями, и в то 
же время крайне неоднозначную.

Настоящий смолянин

Борис Васильев родился 21 мая 
1924 года в Смоленске. Его отец, 
Лев Васильев, в молодости неза-
долго до Первой Мировой войны 
поступил в школу прапорщиков. В 
1915 году его отправили на фронт. 
В отличие от многих своих сослу-
живцев–офицеров, Лев Васильев 
всегда по–доброму относился к 
своим подчиненным. Это факти-
чески спасло ему жизнь после из-
вестных событий 1917 года, а так-
же предопределило дальнейшую 
судьбу и карьеру.

Когда солдаты после революции 
стали массово переходить на сто-
рону большевиков, они не тронули 
Васильева–старшего и предложи-
ли ему присоединиться к Красной 
Армии. После гражданской войны 
он стал кадровым военным. А о 
своем дореволюционном прошлом 
вспоминать крайне не любил.

Борис Васильев так рассказывал 
об этом: «В нашей семье никогда не 
упоминали о прошлом. Его как бы 
вообще не существовало, а отсчет 
шел только с Гражданской войны. 
О том, что было раньше, стали 
рассказывать мама и, в особенно-
сти, тетя Таня уже после смерти 
отца, в 70–х годах — и то по моим 
настойчивым просьбам».

Мать будущего писателя Елена 
Тихонова была из знатного дво-

«Летят мои кони»
21 мая исполняется сто лет большому советскому и российскому писателю, смолянину 

Борису Васильеву

Антон САВЕНОК
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рянского рода. Отец ее был на-
родником и участвовал в студен-
ческих демонстрациях. Октябрь-
скую революцию приветствовал 
и добровольно отдал свои родовые 
земли общине. Однако он оставил 
себе имение и сад. Поэтому Борис 
Васильев в детстве проводил много 
времени с дедом и летом жил в его 
поместье Высокое.

Воспитанием Васильева зани-
малась мать. Она дала сыну хоро-
шее домашнее образование: учи-
ла писать и читать, знакомила с 
законами арифметики, физики и 
химии, занималась языками. 

В школу Борис Васильев пошел в 
Смоленске, но в 1934 году его отца 
по службе перевели в Воронеж, и 
свое школьное образование буду-
щий писатель продолжил в Образ-
цовой средней школе №5 города 
Воронежа.

Учеба давалась Борису Василье-
ву легко, он уже знал программу на 
несколько классов вперед и позже 
вспоминал: «В школе мне было не-
выносимо скучно, по крайней мере, 
до восьмого класса. Я знал почти 
все, что там преподавали, а по-
тому маялся, делал домашние за-
дания на уроках и в конце концов 
начал убегать». 

Когда Борис Васильев окончил 
девятый класс, началась война.

«Завтра была война»

На фронт Борис Васильев попал 
в 17 лет. Вместе с добровольца-
ми–комсомольцами он поехал в 
родной Смоленск, к тому времени 
уже ставший прифронтовым. За-
дачей их был вывоз исторических 
бумаг из архива. Но через несколь-
ко дней после их приезда немцы 
сбросили десант. Сразу стало не 
до архивов, и их совершенно не-

обстрелянную группу отправили 
оборонять деревянный мост, веду-
щий в соседнюю деревню. 3 июля 
1941 года Борис Васильев попал в 
окружение, из которого выходил 
практически четыре месяца.

«Окружение — это голод, голод 
и еще раз — голод, потому что 
ты без снабжения, без связи, без 
поддержки, без медицинской помо-
щи, наконец, и любая рана может 
оказаться для тебя смертельной. 
А еще это усталость и чувство об-
реченности, это — сон урывками, 
когда спишь–то вполуха и впол-
глаза. А дороги патрулируются 
немцами, и наш путь должен про-
ходить через непроходимое. Тогда 
есть шанс уцелеть. Крохотный, 
но — есть».

Так вспоминал об этом писатель 
в своих мемуарах.

В октябре 1941 года Васильев 
все–таки добрался до советских 
частей, и его, как несовершенно-
летнего, хотели вернуть в Воро-
неж. Но будущий писатель попро-
сил отправить его на курсы воен-
ного дела. Командование пошло 
навстречу, и Борис Васильев стал 
курсантом кавалерийской полко-
вой школы под Липецком. 

Обучение продлилось два года, 
и в 1943 году Бориса Васильева 
определили в воздушно–десант-
ный полк и отправили на пере-
довую. Через несколько месяцев 
он подорвался на мине во время 
боевого задания под Вязьмой. 
Ранение оказалось очень тяже-
лым — на фронт Васильев больше 
не вернулся.

Тернистый путь 
в литературу

В костромском госпитале Борис 
Васильев познакомился с кадро-

вым командиром Дроздовым, по 
настоянию которого в августе 
1943 года поступил в Военную 
академию бронетанковых и ме-
ханизированных войск. В ака-
демии Васильев познакомился с 
Зорей Поляк. Они полюбили друг 
друга и 12 февраля 1945 года по-
женились. Брак этот продлился 
более 65 лет.

В 1946 году Бориса Васильева 
распределили в Свердловск на 
Уралмашзавод, где испытывали 
новые боевые машины. Молодой 
семье дали квартиру, и вскоре к 
ним переехали родители Зори По-
ляк. Ее отец, Альберт Львович, 
устроился врачом в заводскую по-
ликлинику и в роковом 1953 году 
попал под каток репрессий по 
«делу врачей».

Пострадал от этого и сам Борис 
Васильев. Он отказался готовить 
доклад к партийному собранию о 
несуществующем заговоре «без-
родных космополитов», за что 
был исключен из партии, что 
по тем временам считалось са-
мым суровым наказанием, кото-
рое могло сломать человеку всю 
жизнь.

Помимо этого Бориса Василье-
ва попросили освободить одну из 
двух комнат в квартире, а товари-
щеский суд чести требовал лишить 
его офицерского звания инженер–
капитана.

Чтобы отвлечься от происхо-
дящего кошмара, Борис Васильев 
начал писать пьесы. Первой стала 
драма «Танкисты», которую писа-
тель наудачу отправил по почте 
в Центральный театр Советской 
Армии.

А 5 марта 1953 года умер Ста-
лин, и буквально через несколько 
дней с Бориса Васильева были сня-
ты все обвинения, он был восста-
новлен в партии.
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«Танкисты», 
«Офицеры», далее 

везде…

А вот судьба его первой драмы 
«Танкисты» стала поначалу по-
истине драматичной. Театр Со-
ветской Армии принял ее к по-
становке после соответствующей 
адаптации. Почти два года шли 
репетиции. За это время Васильев 
принял для себя судьбоносное ре-
шение: полностью посвятить себя 
литературе. Он уволился с завода и 
с головой погрузился в новую для 
себя работу.

 В 1955 году постановка была 
полностью готова. Но незадолго 
до премьеры Политуправление 
Советской Армии без объяснения 
причин запретило спектакль. С 
печати сняли и тираж журнала 
«Театр», в котором должны были 
опубликовать эту пьесу под новым 
названием — «Офицеры».

«А может быть, это–то и хо-
рошо, что запретили без всякого 
объяснения? Если бы надавали за-
мечаний, я бы растратил уйму 
времени, пьесу все равно бы угроби-
ли (в этом ведомстве своих мнений 
не меняют), а я бы привык доделы-
вать да переделывать по указани-
ям, слухам, мнениям… Я слушаю 
только редакторов, устраняю их 
замечания или принимаю к све-
дению, но никогда ничего не пере-
делываю во имя, так сказать, си-
юминутного момента», — писал 
позже Борис Васильев.

Первая неудача не сломила на-
чинающего писателя. В том же 
1955 году он поступил в сценарную 
мастерскую в Главкино. Свой пер-
вый киносценарий Васильев напи-
сал за три дня. В 1958 году по нему 
сняли фильм «Очередной рейс» 
про двух враждующих шоферов. В 

мемуарах «Век необычайный» Ва-
сильев писал: «В кино я работал с 
огромным удовольствием не толь-
ко потому, что с детства любил 
его, но и понимая, что это — моя 
единственная литературная шко-
ла, в которой я приобрету навыки 
литературной работы».

После этого в течение несколь-
ких лет были написаны пьесы–сце-
нарии «Стучите — и откроется», 
«Веселый тракт», «Начало», «Отчиз-
на моя, Россия» и «Длинный день». 
Однако за произведения платили 
мало. Чтобы заработать на жизнь 
Борис Васильев вместе с женой 
писали закадровые тексты для ки-
ножурналов «Новости дня», «Ровес-
ник», «Пионерия», «Иностранная 
хроника», для телепередач КВН.

Первые крупные 
удачи

С июня 1968 года Борис Васильев 
работал над повестью «Весною, 
которой не было» о девушках–зе-
нитчицах, которые вступили в не-
равный бой с немцами и погибли. 
В основу повести легла реальная 
история: в начале войны семь ра-
неных солдат помешали немецким 
диверсантам взорвать железную 
дорогу Петрозаводск–Мурманск. 
В живых остался только сержант. 
В книге «Летят мои кони» Борис 
Васильев писал: «А потом вдруг 
придумалось — пусть у моего героя 
в подчинении будут не мужики, а 
молоденькие девчонки. И всё — по-
весть сразу выстроилась. Женщи-
нам ведь труднее всего на войне. 
Их на фронте было 300 тысяч! А 
тогда никто о них не писал». Про-
тотипом одной из героинь, Сони 
Гурвич, стала его жена.

В 1969 году произведение было 
готово. Васильев отправил руко-

пись в журнал «Юность», ее при-
няли и решили напечатать в бли-
жайшем номере. Автору только 
предложили поменять название 
на «А зори здесь тихие»: прежний 
заголовок трудно воспринимался 
на слух.

«А зори здесь тихие» стали 
именно тем произведением, ко-
торое сделало киносценариста 
Васильева настоящим большим 
писателем. Повесть принесла ему 
всенародную известность и лю-
бовь читателей. 

А вышедшая в 1973 году одно-
именная экранизация Станислава 
Ростоцкого стала настоящим ки-
ношедевром. Фильм стал лидером 
советского кинопроката 1973 года: 
картину посмотрели 66 миллионов 
человек.

Борис Васильев продолжал пе-
чататься в журнале «Юность». В 
1973 году там был опубликовали 
роман «Не стреляйте белых лебе-
дей». В журнале также появились 
повести и рассказы писателя о вой-
не: «В списках не значился», «Вете-
ран», «Великолепная шестерка».

В 1976 году Борис Васильев на-
писал произведение «Завтра была 
война» о предвоенном времени. 
По сюжету, отца убежденной ком-
сомолки Вики признали врагом 
народа. В школе на десятиклассни-
цу давили и хотели добиться того, 
чтобы Вика публично от него от-
реклась. Она отказалась и покон-
чила с собой.

Писатель вспоминал: «Я рабо-
тал по десять часов в день, писал 
быстро, и повесть стекала с кончи-
ка пера почти без помарок. Я знал, 
что она получилась, потому что 
проверил ее на моих друзьях. И ре-
дакция «Юности» ревела взахлеб, и 
всех все устраивало, и… И ее набра-
ли, но в свет она так и не вышла. Ее 
не пропустил Идеологический от-
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дел ЦК, и журнал вышел с опозда-
нием на месяц без этой повести». 
Васильев показал в произведении 
молодое поколение, разочарован-
ное в своих идеалах. Цензура не 
могла пропустить такое в печать, 
и до 1984 года повесть была под 
запретом.

Но наступали новые времена, и 
в 1985 году в Театре Маяковского 
состоялась премьера спектакля 
«Завтра была война». А через два 
года молодой режиссер Юрий Кара 
снял по мотивам повести одно-
именный фильм. Кинолента полу-

чила золотую медаль за «Лучший 
военно–патриотический фильм».

Вообще, надо признать, что по-
мимо безусловного писательского 
дара Борис Васильев обладал та-
лантом давать превосходный мате-
риал для по–настоящему больших 
глубоких кинокартин. «Офицеры», 
«А зори здесь тихие», «Аты–баты, 
шли солдаты…», «Не стреляйте в 
белых лебедей», «Завтра была во-

йна» по праву вошли в золотой 
фонд советского кинематографа.

В 1989 году Борис Васильев стал 
депутатом I Съезда народных депу-
татов СССР. С 90–х годов прошлого 
века писатель начал создавать про-
изведения о Древней Руси: «Вещий 
Олег», «Ольга, королева русов», 
«Князь Святослав», «Александр 
Невский», «Владимир Красное 
Солнышко», «Владимир Мономах».

За свою долгую жизнь Борис Ва-
сильев получил немало больших 
государственных наград, среди 
которых два Ордена «За заслуги 

перед Отечеством», ордена Отече-
ственной войны, Трудового Крас-
ного Знамени, Дружбы народов. 
Ему были присуждены Государ-
ственная Премия СССР и Премия 
Ленинского комсомола.

Ушел из жизни уроженец Смо-
ленска русский писатель Борис 
Васильев 11 марта 2013 года, все-
го на пару месяцев пережив свою 
любимую жену. Ему было 87 лет.

Исправляем ошибки 
истории

Смоляне помнят и чтят память сво-
его земляка–писателя. В 2014 году 
на здании бывшей средней школы 
№13, где учился Борис Васильев, 
была установлена мемориальная 
доска (автор — скульптор Петр 
Фишман). В тот же день в Смолен-
ске, в сквере на пересечении улиц 
Тухачевского и Докучаева, открыт 
бюст писателя (автор — скульптор 
Валерий Гращенков).

Всю свою жизнь Борис Васильев 
прожил прямым, честным, беском-
промиссным человеком, твердо 
отстаивающим свои убеждения и 
жизненные позиции. Многим это 
не нравилось и в советское время, 
и в новой России. 

Как и многие писатели–фрон-
товики (Быков, Гранин, Бакланов, 
Бондарев, Богомолов) Васильев был 
убежденным антисталинистом, но 
после хрущевских идеологических 
ударов, это было вовсе неудивитель-
но. К тому же люди, прошедшие ту 
страшную войну, смотрели на мно-
гие вещи совсем другими глазами.

Но гораздо важнее то, что вот 
уже несколько поколений наших 
людей узнают правду о Великой От-
ечественной войне из произведений 
Бориса Васильева. И учатся любить 
и защищать свою Родину так, как 
делали это герои «Офицеров» и семь 
девочек–зенитчиц.

А еще много лет назад в своих ме-
муарах «Летят мои кони» Борис Ва-
сильев написал. «Да, историю — не в 
записи, разумеется, — исправить не-
возможно, но можно — и нужно! — 
попытаться сгладить последствия 
деяний прошлого, если эти деяния 
сказываются в дне сегодняшнем».

Что Россия и делает вот уже боль-
ше двух лет. 

«А зори здесь тихие» стали именно тем произведением, которое сделало 

киносценариста Васильева настоящим большим писателем
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под председательством депутата Смоленской об-

ластной Думы, руководителя Смоленского регионального 

отделения Союза женщин России Ольги Васильевой состо-

ялось подписание Хартии солидарности за возрождение, 

сохранение и защиту традиционных семейных ценностей. 

Торжественная церемония прошла в штабе общественной 

поддержки региона.

Хартию поддержали митрополит Смоленский и Доро-

гобужский Исидор, заместитель председателя областной 

Думы Николай Мартынов, депутат Думы, председатель Смо-

ленского областного Совета ветеранов Виталий Вовченко, 

руководители министерств образования, науки, социального 

развития, Общественной палаты, Уполномоченный по правам 

ребенка, представители патриотических, молодежных и 

общественных организаций региона.

Участники Хартии призывают к консолидации граждан-

ского общества для достижения общенациональных целей, 

укрепления суверенитета, духовного, исторического и куль-

турного развития народов России.

Также они будут содействовать реализации семейной и 

демографической политики, развивать добровольческие 

и благотворительные инициативы, информационно-про-

светительские практики поддержки семей, социальные и 

педагогические компетентности родителей, продвигать по-

зитивный опыт семейного воспитания и повышения престижа 

многодетной семьи, социальные проекты, ориентированные 

на здоровый образ жизни, преемственность поколений . 

В ходе мероприятия Ольга Васильева рассказала о де-

ятельности Смоленского регионального отделения Союза 

женщин России, которое является одним из передовых в 

стране. По ее словам, каждая женщина, которая состоит в 

организации, достойна слов благодарности.

«Мы живем в сложное время, и сегодня, когда страна нуж-

дается в защите, наши женщины помогают своим землякам 

в тылу. Они плетут сети, делают окопные свечи, собирают 

гуманитарную помощь. За добросовестную работу и помощь 

фронту многие из них награждены медалями», — отметила 

парламентарий.

Церемония прошла в Международный день семьи. В связи 

с этим, по словам присутствующим, инициатива Союза жен-

щин России о подписании Хартии является своевременной 

и необходимой.

Важность принятия документа подчеркнул митрополит 

Исидор: «Мы с вами собрались для того, чтобы смело, 

открыто заявить о нашей приверженности традиционным 

семейным ценностям. Семья — это фундамент российского 

общества. Государственная политика, деятельность обще-

ственных организаций и служение Русской православной 

церкви направлены на то, чтобы укрепить этот фундамент, 

чтобы на его основе продолжал выстраиваться наш общий 

дом под название «Россия». Пусть этот дом будет крепким 

и никакие лихолетья, внешние вызовы не смогут нанести 

ему повреждения. Убежден, что данная Хартия — это наше 

общее устремление послужить Отечеству». 

Мама плюс папа плюс я
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